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Инородное средство
«Ускорители» YouTube крадут личные  
данные россиян

Антон Белый

В Сети получили распространение не-
легальные программы, установка ко-

торых приводит к краже личных данных 
россиян. Их продвигают под видом «уско-
рителей», с помощью которых можно вли-
ять на быстродействие сервиса YouTube 
в своих локальных учётных записях. Од-
нако на практике оказалось, что это вре-
доносное ПО, которое в своих интересах 
используют мошенники. Киберафери-
сты выпустили софт, который не влияет 
на работу видеохостинга, но анализиру-
ет исходящий трафик пользователей и пе-
рехватывает их личные данные, иными 
словами — заражает их технику опасны-
ми троянскими вирусами.

В августе резко выросло количество 
нелегальных приложений, которые обе-
щают ускорение работы YouTube. Мно-
гие из таких инструментов изготовлены 
мошенниками и нацелены на обман лю-
дей с низкой компьютерной грамотно-
стью. На форумах пользователи писали 
о фактах успешных заражений вируса-
ми Remote Access Tool или Remote Access 
Trojan, позволяющими получить дистан-
ционный доступ к компьютеру. По оцен-
ке компании Positive Technologies, коли-
чество подобных программ исчисляется 
на данный момент десятками. Экспер-
ты не исключают их распространения.

— Сетевые технологии предлага-
ют множество инструментов для об-
хода наложенных запретов. Среди них 
обычно выделяют VPN-сервисы, прок-

си-серверы, Tor-браузеры, расширения 
для браузеров, сайты-зеркала и альтер-
нативные платформы, инструменты об-
хода DPI. Все указанные методы несут 
в себе риски и угрозы конфиденциально-
сти, — рассказал «Известиям» руководи-
тель отдела сетевой экспертизы антиви-
русной лаборатории экспертного центра 
безопасности Positive Technologies Евге-
ний Бечкало.

По его словам, используя такое ПО, 
злоумышленники могут анализиро-
вать данные пользователей, причём мо-
шенники видят их в открытом виде, без 
шифрования, встраивать рекламу в сете-
вой трафик. Кроме того, они могут полу-
чать полный доступ к информации в бра-
узере (платёжная, сохранённые пароли, 
cookies), а также к файлам на компьюте-
ре (конфиденциальные документы или 
личные фотографии).

В мае 2022 года Google приняла ре-
шение ликвидировать российское под-
разделение «Гугл», а осенью 2023-го Ар-
битражный суд Москвы признал его 
банкротом. Проблемы с работоспособ-
ностью YouTube в России начались вес-
ной 2024-го и, как сообщали ранее в «Ро-
стелекоме», связаны в первую очередь 
с изношенностью оборудования, кото-
рое Google не обновляла уже 
более двух лет.
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Строгий отпор
ВС РФ продолжают уничтожать противника в приграничье

Ставка на спор
Почему в ЦБ не стали повышать ключевую до 20%

Евгений Грачев

Ч лены совета директоров ЦБ при-
цельно обсуждали 26 июля вари-

ант повышения ключевой до 19–20%, 
следует из резюме заседания. Сторон-
ники этого мнения считали, что регу-
лятор должен сильнее реагировать 
на ситуацию в экономике РФ и взять 
её под контроль в более сжатые сро-
ки. При этом некоторые участники 
допускали даже сохранение ставки 
на уровне 16%. В итоге Банк России, 
как и ожидал рынок, поднял ставку 
на 2 п.п., но сохранил возможность 
повысить её в ближайшем будущем, 
если это потребуется. Почему инфля-
ция обгоняет прогнозы ЦБ и что даль-

ше будет с ключевой — в материале 
«Известий».

Мнения участников совета директо-
ров ЦБ по ключевой 26 июля раздели-
лись, следует из резюме заседания (есть 
у «Известий»). Одни предлагали повы-
сить ставку до 18% и дать сигнал о воз-
можности её роста в будущем. Другие — 
поднять её сразу до 19–20%, но не давать 
направленного сигнала об её измене-
нии в ближайшее время. В резюме 
Банк России не сообщает, сколько чле-
нов совета директоров проголосовали 
за то или иное предложение.

Участники обсуждения согласи-
лись, что необходимо ужесточать 
денежно-кредитные ус-
ловия. 

Доставочная мера
Экспедиторам дадут право проверять и уничтожать 
подозрительные посылки

Владимир Гаврилов

Э кспедиторам дадут право проверять 
и уничтожать отправления и посыл-

ки граждан в случае подозрения на со-
держание в них запрещённых предметов 
и веществ. Такие полномочия появятся 
у транспортно-экспедиционных ком-
паний, которые попадут в специальный 
реестр властей. Соответствующий зако-
нопроект уже внесли в ГД депутаты «Еди-
ной России». С 2022 года в РФ нараста-
ет количество посылок с наркотиками, 
оружием и боеприпасами. Новые пра-
вила способны серьёзно изменить ры-
нок: свою деятельность может прекра-
тить 80% компаний, работающих в тени, 
полагают эксперты.

Необходимость в изменении сло-
жившейся системы грузоперевозок 
возникла после ряда фактов, связан-
ных с деятельностью транспортно-
экспедиционных компаний (ТЭК). Как 
указано в пояснительной записке к за-
конопроекту, с 2022 года фиксируется 
существенное увеличение выявляемых 
грузоотправлений граждан, содержа-
щих наркотики, оружие, боеприпасы, 
драгоценности, контрафакт, а также то-
вары двойного назначения (с возможно-
стью применения для терактов). И ТЭК 
не несут за это ответственности.

Законопроект вводит юридиче-
ский запрет на отправку гражданами 
сигнального, холодного, пневматиче-
ского, газового оружия, боеприпасов, 
электрошокеров, искровых разрядни-

ков, элементов огнестрельного ору-
жия, взрывных устройств, сильнодей-
ствующих радиоактивных, взрывчатых, 
ядовитых веществ и наркотических 
препаратов. В качестве груза нельзя 
отправлять животных и ядовитые рас-

тения. В законопроекте указано: экспе-
диторов обяжут задерживать и унич-
тожать грузы, если их содержимое 
представляет опасность для окружа-
ющих.

Для контроля над отправлениями 
ТЭК предложат закупить рентгенотеле-
визионные, радиоскопические установ-
ки, стационарные, переносные и ручные 
металлодетекторы, газоана-
литическую аппаратуру. 
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« ДЛЯ КОНТРО-
ЛЯ НАД ОТПРАВ-
ЛЕНИЯМИ ТЭК 

ПРЕДЛОЖАТ ЗАКУПИТЬ 
РЕНТГЕНОТЕЛЕВИЗИОН-
НЫЕ, РАДИОСКОПИЧЕСКИЕ 
УСТАНОВКИ, СТАЦИОНАР-
НЫЕ, ПЕРЕНОСНЫЕ И РУЧ-
НЫЕ МЕТАЛЛОДЕТЕКТОРЫ, 
ГАЗОАНАЛИТИЧЕСКУЮ АП-
ПАРАТУРУ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 08.08.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8074   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,5713   ДИРХАМ ОАЭ 23,4048   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,7209   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2217   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1793   ДОЛЛАР США 85,9543   ЕВРО 93,8419   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5938 
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Сдержать  
в руках
Глобальный Юг  
пытается снизить 
эскалацию  
на Ближнем Востоке

Роман Крецул, Яна Штурма,  
Богдан Степовой

П родвижение ВСУ в Курской области оста-
новлено, доложил начальник Генштаба Ва-

лерий Герасимов президенту России Владимиру 
Путину. Он заверил, что операция будет завер-
шена разгромом противника и выходом на го-
сударственную границу страны. Вечером 7 авгу-
ста в регионе был введён режим ЧС. По словам 

врио губернатора, сложная оперативная обста-
новка в приграничных районах области сохра-
няется. В этот же день в МИД РФ призвали меж-
дународное сообщество осудить преступления 
ВСУ. Реакция Запада на террористические дей-
ствия украинских боевиков оказалась предска-
зуемой — ЕС и США против действий Украины 
«не возражают». В Госдепе происходящее на-
звали «суверенным решением» Киева и подчер-
кнули: оказывается, атаки на российский реги-

он «не нарушают ограничения на использование 
поставленного Киеву американского оружия».

— Как известно, киевский режим предпри-
нял очередную масштабную провокацию. Ве-
дёт неизбирательную стрельбу из разных 
видов оружия, в том числе ракетного, по граж-
данским зданиям, жилым домам, машинам 
скорой помощи, — заявил в среду президент 
Владимир Путин на совещании с членами пра-
вительства. Он поручил первому вице-премье-

ру Денису Мантурову координировать работу 
гражданских ведомств по оказанию всей необ-
ходимой помощи жителям.

Позднее президент провёл совещание с ру-
ководителями силовых ведомств в связи с об-
становкой в Курской области. В ходе него на-
чальник Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов, 
находившийся в тот момент в одном из пунктов 
оперативного управления, доложил 
обстановку по видеосвязи.
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Ранен военкор Евгений Поддубный

В оенный корреспондент Евгений Поддубный 7 авгу-
ста был ранен в результате атаки украинского дро-

на в Курской области. Сейчас он находится в областной 
больнице, сообщили «Вести».

Сообщения о его гибели появились в интернете ве-
чером, вызвав бурную реакцию, но в итоге они не под-
твердились.

Депутат Государственной думы РФ Дмитрий Саблин 
в своём Telegram-канале сообщил: «Женя жив, и дай Бог 
ему долгой жизни назло врагам!»

— Евгений Поддубный жив. Пришёл в сознание, по-
лучает всё необходимое лечение в одной из больниц 

Курска, — рассказал врио губернатора Курской обла-
сти Смирнов.

ООН обеспокоена атакой, повлёкшей ранение журна-
листа, заявили в офисе генсека всемирной организации 
о нападении на Евгения Поддубного.

Военкор ВГТРК Евгений Поддубный одним из первых 
прибыл в Курскую область. 7 августа в своём Telegram-
канале он несколько раз сообщал о ситуации на грани-
це с Украиной, где сейчас идут бои. В одном из сообще-
ний он рассказал, что работает в курском приграничье, 
обстановка там напряжённая, наши бойцы ведут бои, 
по тылам противника активно работают артиллерия 
и авиация.

В последние месяцы целенаправленные удары ВСУ 
по военкорам стали обыденностью. Ранее, 19 апреля, 
во время съёмок репортажа в результате атаки FPV-
дрона погиб военный корреспондент «Известий» Се-
мён Ерёмин. 

13 июня этого года при обстреле в ДНР погиб опера-
тор НТВ Валерий Кожин. Вместе с ним ранения полу-
чили корреспондент Алексей Ивлиев и офицер сопро-
вождения. 

10 апреля в результате обстрела украинских боевиков, 
под который попала съёмочная группа «ГТРК Луганск» 
в ЛНР, погиб сопровождавший её офицер пресс-службы 
Минобороны РФ Евгений Половодов.

В октябре прошлого года в Донецке ранения получи-
ли журналисты «Известий» Алексей Полторанин, Евге-
ний Быковский и Александр Мартемьянов.

В июле прошлого года погиб при обстреле военкор 
«РИА Новости» Ростислав Журавлёв, ранения получил 
фотокорреспондент агентства Константин Михальчев-
ский. В июле также под огонь попала и съёмочная груп-
па «Известий»: ранения получили корреспондент Роман 
Польшаков и оператор Дмитрий Шиков.

Строгий отпор
A — В пять часов тридцать ми-

нут 6 августа подразделения 
вооружённых сил Украины численно-
стью до тысячи человек перешли в на-
ступление с целью захвата участка тер-
ритории Суджанского района Курской 
области. Действиями подразделений 
прикрытия государственной границы 
совместно с пограничниками и под-
разделениями усиления, ударами ави-
ации, ракетных войск и огнём артилле-
рии продвижение противника вглубь 
территории на курском направлении 
остановлено, — доложил начальник Ген-
штаба.

По его словам, подразделения груп-
пировки «Север» совместно с погранич-
ными отрядами ФСБ России продолжа-
ют уничтожать противника в районах, 
непосредственно примыкающих к гра-
нице.

По данным, приведённым Герасимо-
вым на вечер среды, потери противни-
ка составили 315 человек, в том числе 
не менее 100 человек убитыми и 215 че-
ловек ранеными. Уничтожено 54 едини-
цы бронированной техники, в том чис-
ле семь танков.

— Операция будет завершена раз-
громом противника и выходом на го-
сударственную границу, — заявил на-
чальник ГШ.

В 12.30 среды в Минобороны сооб-
щали, что в течение прошедшей ночи 
подразделения вооружённых сил вме-
сте с пограничниками продолжали 
уничтожать вооружённые формиро-
вания ВСУ в приграничных районах.

— Ударами авиации, ракетных во-
йск, огнём артиллерии и активными 
действиями подразделений прикры-
тия государственной границы группи-
ровки войск на курском направлении 
не допущено продвижение противника 
вглубь территории Российской Федера-
ции. Нанесено поражение его резервам 
в районах населённых пунктов Басовка, 
Журавка, Юнаковка, Беловоды, Кияни-
ца, Корчаковка, Новая Сечь, Павловка, 
Городище Сумской области, — расска-
зали в ведомстве.

По данным Минобороны по итогам 
первых суток боевых действий, при-
ведённым утром в среду, потери ВСУ 
составляли до 260 боевиков и 50 еди-
ниц бронетехники. В том числе было 
уничтожено семь танков, восемь бро-
нетранспортёров, три БМП, 31 бое-
вая бронированная машина, в числе 
которых 12 бронеавтомобилей «Ко-
зак», два бронетранспортёра «Страй-
кер», инженерная машина разгражде-
ния и шесть автомобилей. Уничтожены 
также две самоходные огневые уста-
новки зенитного ракетного комплек-
са «Бук-М1», установка разминирова-

ния УР-77 и станция радиоэлектронной 
борьбы.

Тем временем Росгвардия усилила 
охрану Курской АЭС.

— В рамках обеспечения безопасно-
сти особо важного охраняемого объ-
екта — Курской АЭС — подразделения 
Росгвардии приняли дополнительные 
меры для защиты станции, — говорит-
ся в сообщении.

Кроме того, росгвардейцы совмест-
но с военными и пограничниками «на-
растили силы и средства для эффек-
тивного решения задач по борьбе 
с диверсионно-разведывательными 
группами ВСУ в Курской и Белгород-
ской областях».

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова заявила, что Мо-
сква призывает международное сооб-
щество осудить преступления, совер-

шаемые киевским режимом против 
мирного населения России.

— Преступный киевский режим про-
должает наносить удары по ни в чём 
не повинным жителям российских го-
родов и сёл. Украинские неонацисты, 
терпя неудачи в зоне боевых действий, 
совершают кровавые террористиче-
ские акты против гражданского насе-
ления, — говорится в комментарии офи-
циального представителя.

Реакция Запада оказалась более чем 
предсказуемой. Так, представитель Ев-
рокомиссии по внешнеполитическим 
вопросам Петер Стано 7 августа заявил, 
что ЕС не против действий украинских 
сил в Курской области.

В Госдепартаменте США сообщили, 
что находятся в контакте с Украиной 
по поводу военных действий в Курской 
области и считают это «суверенным ре-
шением» Киева. При этом во внешнепо-
литическом ведомстве США уточни-
ли, что украинцы не уведомляли Штаты 
заранее о намерении провести вылаз-
ку в Курской области. Однако «удиви-
тельным» это в Вашингтоне не считают. 
Более того, в Госдепе заявили: проис-
ходящее «не нарушает ограничения 
на использование поставленного Ки-
еву американского оружия».

— Цели ВСУ в первую очередь медий-
ные, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Виктор Литовкин. — Они это 
делают, чтобы о них говорили, что они 
прорываются в Курскую область, что 
могут захватить атомную электростан-
цию или газопрокачивающий комплекс 
в Судже. Пытаются нанести ущерб Рос-
сии — и имиджевый, и материальный, 
чтобы компенсировать неудачи, кото-
рые у них происходят на фронте. Кро-
ме того, показать Западу, что они ещё 
в силе. Эти цели они преследуют в пер-
вую очередь. А для того чтобы устроить 

информационную показуху, им не жал-
ко своих людей. Понятно, что тех, кто 
прорывается в Курскую область, конеч-
но, уничтожат — у них нет никаких шан-
сов. Но зато шума много наделают. Это 
показатель того, что руководству Укра-
ины не жалко своих людей.

По мнению эксперта, боевики мо-
гут попытаться захватить какое-нибудь 
предприятие, которых много в Курской 
области.

Военный эксперт Владислав Шуры-
гин согласен, что главная цель ВСУ — 
пиар. По его мнению, украинцы пыта-
ются создать имидж армии, способной 
на победы, и тем самым затянуть даль-
ше войну.

— Это пиаровское наступление, на ко-
торое Украина идёт хладнокровно, — 
отметил эксперт.

По факту нападения на пригра-
ничные населённые пункты Курской 
области возбуждено уголовное дело 
по нескольким статьям УК РФ: терро-
ристический акт, убийство, незакон-
ное ношение оружия и боеприпасов, 
посягательство на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов и другие, 
рассказала официальный представи-
тель Следственного комитета Светла-
на Петренко. Она отметила, что в ре-
зультате этих преступных действий 
пострадали несколько десятков мир-
ных граждан, включая детей, а также 
военнослужащие.

Центр города Суджи после обстре-
ла со стороны ВСУ выглядит страшно: 
здания посечены осколками, выбитые 
окна и разбитая кровля.

— Буквально в 3 м от здания админи-
страции города Суджи можно увидеть 
воронку глубиной почти 2 м. Мощный 
взрыв повредил здание и двухэтаж-
ный дом рядом, как видно, не осталось 
даже стёкол в окнах... Удар был настоль-
ко сильный, что вот эта тяжёлая дверь 
с деревянным основанием просто выле-
тела, — рассказал корреспондент «Изве-
стий» с места.

В городе нет света и воды, люди вы-
нуждены оставлять дома и перебирать-
ся в безопасное место. Всего в результа-
те обстрелов Курской области ранения 
и травмы получили 24 человека, в том 
числе шесть детей.

— Один из взрослых в тяжёлом состо-
янии. Вся необходимая помощь оказы-
вается пострадавшим в полном объёме. 
Проводятся телемедицинские консуль-
тации со специалистами федеральных 
медицинских центров Минздрава Рос-
сии, — рассказал помощник министра 
здравоохранения Алексей Кузнецов.

Уточняется, что 11 человек получи-
ли медицинскую помощь амбулаторно.

— В основном это сочетанные минно-
взрывные травмы, комбинированные 
травмы разными поражающими эле-
ментами, осколочные ранения и ожо-
говые травмы, — сообщил замглавврача 
по хирургической работе ОБУЗ «Кур-
ская областная многопрофильная кли-
ническая больница» Алексей Локтионов.

В Курске начала работать мобильная 
станция переливания крови для помо-
щи пострадавшим.

— Я считаю, что в данной ситуации 
никто не может оставаться равнодуш-
ным. Я не первый раз сдаю кровь, даже 
вопросов не было, идти или нет, — рас-
сказала «Известиям» донор Елена.

Новости  

Афросоюз
Разорвёт ли Буркина-Фасо дипотношения с Украиной

Иван Дубровин

Б уркина-Фасо может разорвать ди-
пломатические отношения с Укра-

иной вслед за Нигером и Мали — этого 
требует логика оборонного и экономи-
ческого союза трёх африканских госу-
дарств, говорят «Известиям» буркиний-
ские эксперты. При этом в последнее 
время власти Украины всячески ста-
раются заручиться поддержкой ряда 
стран на континенте. В частности, с этой 
целью туда отправился глава МИДа 
Дмитрий Кулеба. Об африканских аван-
тюрах Киева и реакции союзников Рос-
сии в Африке — в материале «Известий».

В то время как глава украинско-
го МИДа Дмитрий Кулеба совершает 
очередное турне по странам Африки, 
власти Нигера объявили 6 августа, что 
разрывают дипломатические отноше-
ния с Киевом. Решение последовало че-
рез два дня после того, как на подоб-
ный шаг пошло Мали.

Поводом стало признание Кие-
вом своей вовлечённости в атаку бо-
евиков-туарегов на военнослужащих 
Мали в конце июля в районе населён-
ного пункта Тин-Зауатин на границе 
с Алжиром. Тогда, по заявлениям напа-
давших, были убиты 47 солдат. Также 
сообщалось, что в этот же период с бо-
евиками в кооперации с ВС Мали сра-
жались представители ЧВК «Вагнер», 
которая также понесла потери. Ком-
ментируя инцидент, представитель 
ГУР Украины Андрей Юсов намекнул, 
что необходимую для атаки информа-
цию «повстанцы» получили от Киева.

Своё решение разорвать диплома-
тические отношения с Киевом Мали, 
в частности, мотивировало «наруше-
нием суверенитета республики, агрес-
сией и поддержкой международного 

терроризма» со стороны Украины. Ни-
гер подчеркнул, что разрывает дипот-
ношения с Киевом «в знак солидарно-
сти» с правительством и народом Мали.

При этом главный региональный 
союзник Мали и Нигера  — Бурки-
на-Фасо — пока только ограничился 
тем, что решительно осудил Украи-
ну за поддержку террористов. При-
чём достаточно неожиданно одобрил 
их действия в Мали посол Украины 
в Сенегале — в аккаунте диппредста-
вительства в соцсетях появилось соот-
ветствующее видео. В Уагадугу были 
удивлены, что посольство Украины 
в Сенегале восхваляет эту «трусливую 
и варварскую атаку». К слову, МИД Се-
негала вызвал 3 августа посла Украины 
в Дакаре, чтобы указать ему на непри-
емлемость оправданий террористиче-
ских действий, направленных «на де-
стабилизацию такой братской страны, 
как Мали».

Учитывая тесное сотрудничество 
Мали, Нигера и Буркина-Фасо в обла-
сти безопасности, эксперты предпола-
гают, что власти последнего также мо-
гут разорвать дипотношения с Киевом. 
«Известия» направили запрос в МИД 
Буркина-Фасо.

Президент Конфедерации панафри-
канских ассоциаций и движений стран 
Западной Африки (CAMPAO) Абдулайе 
Набалума заявил «Известиям»: Бурки-
на-Фасо надо «незамедлительно после-
довать примеру Мали и Нигера».

— Действия Киева были равносиль-
ны объявлению войны. Стоит прини-
мать во внимание, что Нигер, Мали 
и Буркина-Фасо составили конфедера-
цию, которая предполагает новую ди-
намику отношений не только в сфере 
дипломатии, экономического сотруд-
ничества, но и в сфере безопасности. 

Так что разрыв дипотношений — это 
было бы решение последовательное, 
логичное и очевидное. Разрыв не толь-
ко возможен, но и на самом деле крайне 
желателен, — заявил собеседник «Из-
вестий».

Следует отметить: взаимодействие 
стран происходит не только на словах. 
Так, 30 июля, через несколько дней по-
сле атаки у Тин-Зауатина, военные 
Мали совместно с вооружёнными си-
лами Буркина-Фасо провели воздуш-
ную операцию в районе этого насе-
лённого пункта. Было подчёркнуто, 
что военные действия велись именно 
«в рамках применения механизма кол-
лективной обороны и взаимопомощи».

Разрыв дипотношений Буркина-Фа-
со и Украины «очень вероятен» и впол-
не укладывается в логику Альянса 
государств Сахеля (АГС), предполага-
ющую взаимное осуждение попыток 
других стран вмешиваться в дела одно-
го из трёх участников альянса, говорит 
«Известиям» научный сотрудник Цен-
тра ближневосточных и африканских 
исследований МГИМО Иван Лошкарёв.

— Причина того, что Буркина-Фа-
со медлит, мне кажется, очень про-
стая. Там очень молодая дипломатия. 
В их МИДе осталось не так много про-
фессиональных дипломатов класси-
ческой школы, поэтому, конечно, 
им требуется время на подготовку ре-
шения, — объяснил он.

Василиса Ясенева

К иевский режим предпринял мас-
штабную провокацию в Курской об-

ласти: противник ведёт неизбиратель-
ную стрельбу по гражданским зданиям 
из разных видов оружия, в том числе ра-
кетного. Об этом Владимир Путин зая-
вил 7 августа на совещании с членами 
правительства. В этот же день он созвал 
руководство силовых структур. Началь-
ник Генштаба ВС РФ Валерий Гераси-
мов заявил, что в попытке наступления 
участвовало до 1 тыс. военнослужащих 
ВСУ: не менее 100 человек были убиты, 
215 ранены. По его словам, операция 
на границе будет завершена разгро-
мом ВСУ. На встрече с кабмином Вла-
димир Путин обсудил и другие вопросы, 
в частности ситуацию в обрабатываю-
щей промышленности на фоне санкций 
и транспортную доступность главных 
курортных регионов.

Владимир Путин 7 августа провёл 
совещание с членами правительства. 
Заявленную тему — ситуация в обра-
батывающей промышленности — при-
шлось отложить. Встреча началась 
с обсуждения событий в Курской об-
ласти, которая накануне подверглась 
атаке ВСУ. 

Работу по оказанию необходимой 
помощи жителям региона президент 
поручил координировать первому зам-

преду правительства Денису Манту-
рову. Уже к концу совещания первый 
вице-премьер выступил с небольшим 
докладом по ситуации. Так, Минфи-
ну дано поручение обеспечить транш 
в 1,8  млрд рублей на переселение 
из Курской области. Также идёт эва-
куация семей из небезопасных райо-
нов в 19 пунктов временного размеще-
ния. Денис Мантуров призвал создать 
региональный штаб по чрезвычайной 
ситуации. «Это обеспечит более каче-
ственную своевременную работу, ре-
агирование по всем службам», — доба-
вил первый вице-премьер.

— Такие подлые поползновения 
противника свидетельствуют толь-
ко об одном — о бессилии и невоз-
можности переломить ход действий 
на поле боя. Приходится искать спо-
собы по созданию впечатляющего кон-
тента, воевать с мирным населением, 
обстреливать жилые дома и социаль-
ные объекты российского приграни-
чья. Это всё, на что способны карате-
ли ВСУ, — сказала «Известиям» сенатор 
от ДНР Наталья Никонорова.

Сразу после совещания с кабми-
ном Владимир Путин встретился 
с представителями силового бло-
ка. Он созвал министра обороны Ан-
дрея Белоусова, секретаря Совбе-
за РФ Сергея Шойгу, директора ФСБ 
Александра Бортникова и начальника 

Генштаба ВС РФ Валерия Герасимо-
ва, чтобы обсудить ситуацию в Кур-
ской области. 

Любой такой прорыв ВСУ не только 
даёт очередную «порцию вдохновения» 
отчаявшимся украинским солдатам, 
но и выглядит как рекламный трюк для 
Запада, считает первый зампред коми-
тета Госдумы по обороне Алексей Жу-
равлёв. Так противник демонстрирует 
расход полученного оружия и боепри-
пасов и призывает к новым поставкам.

— Моя личная позиция такая: на эту 
эскалацию украинской хунты нужно 
ответить десятикратной эскалацией, 
чтобы они поняли. Это будет эскала-
ция ради деэскалации. Надо десяти-
кратно ответить. У нас есть все воз-
можности на это, — сказал «Известиям» 
Алексей Журавлёв.

После обсуждения оперативных 
вопросов глава государства и члены 
кабмина перешли к намеченной теме 
совещания. Сегодня сектор обрабаты-
вающей промышленности удерживает 
высокие темпы роста: с марта 2023 года 
положительная динамика отмечается 
в диапазоне от 5 до 11%, отметил глава 
Минпромторга Антон Алиханов. Ве-
домство также усиливает и позиции 
отечественных продовольственных 
товаров: их доля на внутреннем рын-
ке уже превышает 80%, а по социаль-
но значимым категориям — более 95%. 
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Люди выстраиваются в очереди, чтобы сдать кровь для пострадавших (Курск, 
7 августа)
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я» Бьют по гражданским
Путин назвал провокацией попытку прорыва в Курской области
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«Такая сложная сделка 
могла сорваться в любой 
момент»
Адвокат Оливер Чирик — об обмене Владислава 
Клюшина, давлении Швейцарии и обращениях в ЕСПЧ

Семён Бойков, Кристина Соколовская

Н а российского бизнесмена Владис-
лава Клюшина, который вернулся 

в РФ в результате обмена заключёнными, 
оказывалось давление в швейцарской 
тюрьме. Об этом «Известиям» заявил ад-
вокат россиянина Оливер Чирик. По его 
словам, Клюшина доставляли в суд в со-
провождении нетипичного для Швейца-
рии числа полицейских, а во время экс-
традиции в США от тюрьмы до аэропорта 
его и вовсе сопровождала армия. Усло-
вия пребывания в СИЗО в Швейцарии 
он назвал более жёсткими, чем в Шта-
тах. Адвокат не исключает, что Клюшин 
нужен был американцам, чтобы исполь-
зовать его в рамках возможного обмена 
с Россией. О ходе судебного дела и дета-
лях сделки — в эксклюзивном интервью 
Оливера Чирика «Известиям».

Знали ли вы и Владислав Клюшин, что го-
товится обмен?

Мы ждали этого обмена достаточ-
но долго и надеялись, что он будет. Нас 
не проинформировали, но были намёки, 
которые нам говорили, что что-то про-
исходит и что такие переговоры ведутся.

А какие были намёки?
Их было несколько. Нам сообщали, 

что стороны встречались, но безрезуль-
татно. К нам периодически обращались 
журналисты. Судя по всему, они тоже уз-
навали что-то из своих источников. Пре-
жде всего это были западные журнали-
сты, которые хотели обсуждать эту тему. 
И примерно за неделю до обмена Вла-
дислав пропал и был без связи. Но мы это 
восприняли как позитивный знак.

То есть вы даже не знали, что именно 
в этот момент с Владиславом происходит?

Мы не знали, но, учитывая, что мы по-
лучали от него новости и информацию, 
мы не особенно волновались. Но это было 
необычно. Он пропал не в первый раз. 
Так было раньше, когда его перемеща-
ли из одного заведения в другое. Но в этот 
раз мы просто надеялись [на обмен], пото-
му что параллельно с этим мы тоже стали 
получать звонки от разных журналистов, 
и для нас это был такой намёк.

В ту неделю, когда был обмен, он никак 
не выходил на связь?

Да.

О самом обмене вы узнали уже по факту?
Да. Думаю, такая сложная сделка 

могла сорваться в любой момент.

Когда вы узнали, что с Владиславом всё 
в порядке?

Когда поднялся шум и появилась ин-
формация, что обмен будет. Я связался 
с людьми, которые мне сообщили, что 
Владислав находится в списке для об-
мена и что он, вероятно, вернётся домой.

Насколько законным был арест Владис-
лава в Швейцарии?

Это очен ь хорош и й воп рос . 
Мы считаем, что его арест был абсолют-
но незаконным по нескольким причинам. 
Во-первых, было понятно, что это поли-
тическое дело под прикрытием экономи-
ческого преступления. Мы зафиксирова-
ли нарушение ряда статей соглашения 
между США и Швейцарией по экстра-
диции и международной помощи, о чём 
мы неоднократно заявляли в швейцар-
ском суде. Но, к сожалению, швейцар-
ский суд не принял наши аргументы. 
Но это всё происходило в быстром рит-
ме, что нехарактерно для швейцарских 
судов. Иногда решения принимались 
в течение нескольких дней, хотя обыч-
но принятие тех или иных решений за-
нимает несколько месяцев. То, что швей-
царский суд станет принимать решение, 
соблюдая не букву закона, а геополити-
ческие интересы, было для нас, к сожа-
лению, достаточно плохим знаком.

К слову, примерно через два-три ме-
сяца после ареста мы подали заявление 
в швейцарскую прокуратуру. Мы счита-
ем, что швейцарские власти незаконно 
получили доступ к компьютеру и теле-
фону Владислава, абсолютно не соблю-
дая соответствующую процедуру.

Иными словами, рука США была видна 
в ходе всего процесса?

Да, мы так считаем.

Были ли у суда бесспорные доказатель-
ства вины Владислава Клюшина?

У американского государства была 
общая информация, которую они пред-
ставили швейцарским властям. Она по-
зволила запросить арест и экстрадицию 
Владислава. Мы считаем, что американ-
ские госорганы получили доступ к этой 
информации незаконно (вероятно, че-
рез взлом телефона и компьютера) и они 
скрыли определённые факты от швей-
царских властей. Я бы сказал, что они 
просто представили удобные факты, 
которые позволили им экстрадировать 
Владислава в США.

Владислава Клюшина приговорили к де-
вяти годам лишения свободы. Это много 
или мало по его статье?

Это было лучше, чем если бы всё 
пошло по худшему сценарию (про-
куратура в США запрашивала для 
Клюшина 14 лет лишения свободы. — 
«Известия»). Но это было достаточно 
строгое наказание. В рамках амери-
канского закона, который применял-
ся, ему в принципе могли дать боль-
ший срок. Но, с другой стороны, они 
могли дать и меньше.

А что вменялось в вину вашему подза-
щитному?

Владислава обвиняли в хакерском 
взломе, который помог получить се-
кретную информацию о компаниях 
и использовать её для получения выго-
ды. Хотя он сам просто не мог получить 
такую информацию, потому что не обла-
дал достаточными знаниями в IT-сфере. 
Но у обвинения не было точных и чёт-
ких доказательств того, что именно эта 
группа лиц (по делу также проходили 
Иван Ермаков, Николай Румянцев, Ми-
хаил Ирзак и Игорь Сладков. — «Изве-
стия») в результате сговора получала до-
ступ к информации нелегальным путём 
в целях получения прибыли.

На основании чего тогда вынесли приго-
вор, если не было особых доказательств?

Формально — на основании этих об-
винений.

Значит, доказательств того, что 
он что-то взламывал и чем-то торго-
вал, не было?

Доказательств, что Владислав сам 
участвовал в нелегальной торговле, 
не было.

Как же тогда мог проходить процесс?
Как я сказал, это был просто повод 

или предлог для ареста Владислава, 
в котором власти США видели другую 
цену. Наверное, целью этого было полу-
чение какой-либо особой информации.

А как судья себя вёл, когда увидел эти до-
казательства? Наверняка же он понимал, 
что их недостаточно для того, чтобы вы-
нести приговор?

Что касается суда в Швейцарии, там 
судья никак не вовлекался в дело. Даже 
во всех решениях, которые мы получа-
ли, они никак не рассматривали наши 
аргументы. Они просто формально за-
являли, что у них есть обязательство вы-
дать Владислава США и что этим делом 
должны заниматься в Америке. 

 Новости

Сдержать в руках
Глобальный Юг пытается снизить эскалацию на Ближнем Востоке

Леонид Самуна

С траны глобального Юга усилива-
ют дипломатию вокруг конфлик-

та на Ближнем Востоке, чтобы не до-
пустить неконтролируемой эскалации. 
Она способна привести к скачкам цен 
на энергоресурсы, а также вызвать вол-
ны беженцев и гуманитарную катастро-
фу, говорят опрошенные «Известиями» 
эксперты. 7 августа в Саудовской Аравии 
встретились главы МИДов стран Органи-
зации исламского сотрудничества, что-
бы обсудить ситуацию в регионе. До это-
го с отдельными призывами к Тегерану 
проявить сдержанность обратился ряд 
государств, включая Россию и Китай. 
Все понимают, что Иран ответит Изра-
илю на убийство на своей территории 
главы политбюро ХАМАС Исмаила Ха-
нии, однако сроков нет. Пока существу-
ют лишь предположения — в четверг или 
пятницу. Кому выгодна эскалация и какие 
уроки Тегеран извлёк из удара по Изра-
илю в апреле — в материале «Известий».

7 августа в Джидде собрались главы 
МИДов стран Организации исламского 
сотрудничества (ОИС), чтобы обсудить 
ситуацию в регионе после убийства 
главы политбюро ХАМАС Исмаила Ха-
нии 31 июля. Заседание прошло по ини-
циативе и.о. министра иностранных 
дел Ирана Али Багери Кани. Председа-
тельствующий на встрече глава МИД 
Гамбии Мамаду Тангара подчеркнул: 
данный акт агрессии в совокупности 
с действиями Израиля в секторе Газа 
ознаменовал значительную эскалацию 
на всём Ближнем Востоке. Эти события 
нельзя рассматривать отдельно от ин-
тересов стран региона.

— Агрессия и нарушение суверени-
тета и целостности Исламской Респу-
блики Иран путём убийства полити-

ческого лидера на её территории — это 
акт, который нельзя рассматривать 
в изоляции. Он лишь усиливает суще-
ствующую напряжённость, потенци-
ально приводя к более широкому кон-
фликту, который может охватить весь 
регион, — подчеркнул Тангара.

Генеральный секретарь ОИС Хусейн 
Ибрахим Таха также осудил действия 
Израиля, назвав их «военными престу-
плениями и геноцидом».

Ситуация вокруг эскалации кон-
фликта между Израилем, с одной сто-
роны, и Ираном и ливанским движени-
ем «Хезболла» — с другой продолжает 
накаляться. Во многом это вызвано 
и неопределённостью с ответом Теге-
рана на убийство Хании. Американские 
службы фиксируют подготовку к удару 
возмездия со стороны исламской ре-
спублики и сообщают, что он случит-
ся в ближайшее время, однако точных 
сроков не называет пока никто.

Более того, Тегеран, судя по всему, 
саму эту неопределённость со сроком 

и мощностью ответа также восприни-
мает как часть «наказания» Израиля. 
«Ответ Ирана последует в нужное вре-
мя и правильным образом», — заявил 
на встрече в Джидде и.о. главы МИД 
Ирана. Очевидно лишь, что ответ бу-
дет носить военный характер.

При этом все участники междуна-
родного процесса убеждены: создание 
очередной точки эскалации, которая 
может стать неконтролируемой, нико-
му не выгодно. Представители многих 
стран просят Иран проявить сдержан-
ность. В частности, президент России 
Владимир Путин призвал верховного 
лидера аятоллу Али Хаменеи при ответе 
избежать жертв среди гражданского на-
селения, передаёт Reuters. Это послание 
иранскому руководству передал секре-
тарь Совбеза РФ Сергей Шойгу во вре-
мя визита в Тегеран. По данным Financial 
Times, президент Ирана Масуд Пезеш-
киан ответил, что Тегеран не откажет-
ся от ответа на убийство Хании, однако 
подчеркнул, что не стремится расши-

рить масштаб конфликта на весь регион. 
С аналогичными призывами в отноше-
нии Тегерана выступил и Пекин.

Полномасштабная война в регионе 
не нужна ни одному участнику, прежде 
всего из личных интересов государств, 
говорит «Известиям» научный руково-
дитель Российского совета по междуна-
родным делам Андрей Кортунов.

— Очевидно, что масштабный кон-
фликт резко повысит цены на нефть 
и природный газ. Индия, Китай и дру-
гие — крупные импортёры, и экономи-
ческие интересы здесь очевидны. Кроме 
того, совершенно понятно, что с учётом 
той военной операции, которую сейчас 
ведёт Израиль в секторе Газа, любое рас-
ширение конфликта с участием «Хезбол-
лы», а тем более Ирана имело бы очень 
серьёзные последствия. Возможно, по-
явилось бы много миллионов беженцев. 
Регион мог бы стать местом гуманитар-
ной катастрофы, — говорит эксперт.

Публично причастность к ликвида-
ции Хании Израиль так и не признал, 
однако, по данным The Washington 
Post, сразу же после первых сообще-
ний об убийстве лидера политиче-
ского крыла ХАМАС правительство 
еврейского государства уведомило Ва-
шингтон о своей ответственности. Из-
дание сообщает: США восприняли эту 
новость с «удивлением и возмущени-
ем», так как это может навредить мир-
ным инициативам на Ближнем Востоке.

Особое внимание в ведомстве уделяют 
и производству оборудования для рос-
сийской пищевой отрасли: за послед-
ние четыре года зависимость от им-
порта снизилась до 47%.

— Хороший рост в сегментах живот-
новодческого оборудования, холо-
дильной техники, линиях для упаков-
ки пищевых продуктов и производства 
напитков. В ближайших планах — ох-
ватить ниши птицеводческого обору-
дования, комплексов для виноделия 
и хлебобулочных изделий. Всё это — 
значимые элементы комплексной про-
довольственной безопасности, — доба-
вил Антон Алиханов.

Пищевая индустрия сегодня ста-
ла одной из наиболее динамично ра-
стущих отраслей обрабатывающей 
промышленности: за десять лет она 
выросла на 43%, отметила зампред ко-
митета ГД по аграрным вопросам Юлия 
Оглоблина. Причём активно развива-
ются новые рынки сбыта и как след-
ствие расширяется линейка экспорт-
ных российских товаров.

— На фоне роста молочной отрасли 
Россия стала поставлять на мировой 
рынок сухое молоко. Основными им-
портёрами остаются Китай, Турция, 
Казахстан, Индия, открываются и но-
вые страны: Вьетнам, Алжир, — сказа-
ла «Известиям» депутат.

Успехи есть и в машиностроении: 
в первом полугодии 2024-го выпуск те-
пловозов и грузовых вагонов в России 
вырос более чем на 40%. При этом пас-
сажирских вагонов выпустили на 17% 
больше, сообщил министр промышлен-
ности и торговли. Кроме того, в сентя-
бре АвтоВАЗ начнёт производство но-
вого автомобиля Lada Aura: эту новинку 
16 июля Владимир Путин лично проте-
стировал на открытии Северного обхо-
да Твери. Модель оснащена двигателем 
1,8 л мощностью 122 л.с. и автоматиче-
ской коробкой передач, пассажирский 
салон увеличен на 25 см. «Хорошая ма-
шинка, ну очень комфортная, управляе-
ма хорошо», — вспомнил Владимир Путин.

Такая позитивная динамика 
в машиностроении произошла отча-
сти из-за введённых против РФ санк-
ций. Они были направлены на подрыв 
экономики и промышленности, одна-
ко власти смогли стабилизировать си-
туацию и обернуть её в свою пользу, 
считает зампред комитета ГД по про-
мышленности и торговле Александр 
Спиридонов. Сейчас в транспортном 
машиностроении доля российского 
производства составляет 97%, в энерге-
тическом — 77%, в нефтегазовом — 54,5%, 
в тяжёлом — 52,4%, добавил он. Одна-
ко наибольший успех сегодня проде-
монстрировала лесопромышленная от-
расль: сперва именно она больше всего 
пострадала от западных рестрикций, 
поскольку значительная часть шла 
на экспорт в европейские страны.

— После закрытия европейского 
рынка российский леспром был вы-
нужден перенаправить выпавшие 
объёмы в сторону дружественных го-
сударств, в первую очередь в Китай. 
Крупнейшие иностранные перевозчи-
ки перестали обслуживать российские 
компании, что вызвало существен-
ное удорожание перевозок. В целом 
логистика в восточном направлении 
оказалась перегружена. Сейчас она 
перестроилась, объёмы выпуска про-
дукции продолжают расти, — сообщил 
«Известиям» парламентарий.

Среди нерешённых проблем в сфе-
ре обрабатывающей промышленности 
остаются взаиморасчёты с иностран-
ными партнёрами и нехватка кадров, 
подчеркнул депутат.

В преддверии Дня строителя — этот 
профессиональный праздник отмеча-

ется ежегодно во второе воскресенье 
августа, в этом году он выпал на 11 ав-
густа — члены правительства отдельно 
обсудили и ситуацию в этой отрасли. 
По оценке президента, она находится 
на подъёме. Отдельно он отметил му-
жество строителей и коммунальщиков, 
которые, несмотря на боевые действия, 
не прекращают работу по восстанов-
лению объектов в Донбассе и Ново-
россии. За два года они ввели в строй 
20 тыс. объектов — жильё (около 5,5 тыс. 
объектов), дороги, ключевые звенья 
инфраструктуры и «всё, что необхо-
димо для нормальной жизни людей», 
подчеркнул Владимир Путин.

Всего объём стройки в России 
с 2019  года увеличился более чем 
на треть, заявил вице-премьер Марат 
Хуснуллин. Так, если по итогам про-
шлого года всего было сдано более 
110 млн кв. м жилья, то за семь меся-
цев 2024-го в России введено 61,2 млн 
кв. м. Это на 2% больше по сравнению 
с соответствующими показателями 
2023 года, подчеркнул он.

Ведётся работа и по строительству 
социальных объектов: в этом году пла-
нируется возвести около 370 школ 
и 340 объектов здравоохранения, рас-
сказал Владимир Путин. Некоторые 
из них президент открыл по видеос-
вязи во время совещания: инфекци-
онную больницу в Перми, детский 
сад в Симферополе на 260 мест и шко-
лу в Нижегородской области на 1,5 тыс. 
учеников. «Рассчитываю, что к началу 
этого учебного года дети начнут здесь 
учиться», — добавил президент.

— Конечно, это далеко не единствен-
ные объекты — это только конкретные 
примеры колоссальной работы, кото-
рая ведётся на местах. Открываются, 
как уже говорил, и другие школы, дет-
ские сады, поликлиники, ФАПы, на-
ращивается социальная и обеспечи-
вающая инфраструктура. Подобные 
усилия мы, безусловно, будем продол-
жать дальше, — отметил он.

Обсудили и особенности летнего ту-
ристического сезона, а именно — транс-
портную доступность в наиболее по-
пулярные направления для россиян. 
По данным министра транспорта Ро-
мана Старовойта, с мая по 30 сентября 
этого года курорты Черноморского по-
бережья готовятся принять 11,5 млн 
пассажиров. Для этого к продаже пред-
ложено свыше 14,5 млн мест, что выше 
уровня прошлого года почти на 3%. Ра-
стёт и железнодорожное сообщение 
с Крымом: в летний туристический се-
зон на полуостров планируется пере-
везти до 2,8 млн пассажиров — на 6,9% 
больше по сравнению с прошлым го-

дом. Примечательно, что Крым сохра-
нил свой турпоток на уровне 2023-го. Как 
оказалось, среди тех, кто недавно ездил 
отдыхать на полуостров, оказался и ми-
нистр финансов Антон Силуанов, кото-
рый, к слову, известен своей любовью 
к гоночным средствам передвижения.

— Антон Германович, вы в отпуск 
опять ездили на мотоцикле? — спро-
сил президент.

— Владимир Владимирович, я каж-
дый год собираюсь на себе прочувство-
вать изменения, которые происходят 
в туристической отрасли, в автодорож-
ной отрасли. И в этом году действитель-
но недавно вернулся из Крыма. Хочу 
сказать, что с каждым годом дорожная 
инфраструктура улучшается, — начал 
министр.

— Не отвечаете на мой вопрос: на мо-
тоцикле ездили? — переспросил Вла-
димир Путин.

— Да, на двухколёсном транспорте, — 
признался Антон Силуанов. — В этот 
раз количество таких узких мест, про-
бок стало меньше. Очень отличная ин-
фраструктура действительно создана 
в Крыму. В Тавриде появились новые за-
правки. От Симферополя до Севастопо-
ля — прекрасные развязки. Поэтому сам 
на себе прочувствовал увеличение ко-
личества автомобилей, которые едут 
в сторону юга. Это и краснодарское на-
правление, Сочи, Анапа, и крымское на-
правление.

Примечательно, что регионом — ли-
дером по динамике прироста числа пу-
тешественников стал Алтай, об этом 
рассказал на совещании глава Ми-
нэка Максим Решетников. Он связал 
такую динамику с увеличением ком-
форта в крае, где сейчас активно идёт 
реконструкция аэропорта. По словам 
министра, не теряют актуальности 
и традиционные центры притяжения: 
Москва и Краснодарский край. Он от-
метил, что растущими точками для пу-
тешественников становятся Дагестан, 
Самара, Хабаровск. Также восстанов-
лен турпоток в Санкт-Петербург: рос-
сийские туристы и гости с Ближнего 
Востока и из Китая полностью заме-
стили европейских.

В целом туристический поток 
по России в первой половине 2024-го 
увеличился почти на 12% (до 39 млн по-
ездок) по сравнению с таким же перио-
дом прошлого года. На этом фоне стои-
мость отдыха в стране выросла на 14% 
по сравнению с 2023-м, рассказал ми-
нистр экономического развития.

— У нас число наших граждан, про-
водящих отпуск в России, увеличива-
ется, и увеличивается объём туристов, 
которые приезжают в нашу страну. 
То есть так называемый въездной ту-
ризм тоже растёт, — констатировал 
Владимир Путин.

В Минэке напомнили, что Россия 
также прорабатывает запуск прямого 
авиасообщения с Саудовской Арави-
ей и Индонезией, с Саудовской Арави-
ей ведётся работа по введению безви-
зового режима.
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Бизнесмен из Москвы, владе-
лец IT-компании «М13» Вла-
дислав Клюшин был задержан 
в Швейцарии в 2021 году по за-
просу Вашингтона. США об-
винили его в том, что он и его 
сообщники якобы заработали 
десятки миллионов долларов, 
взломав конфиденциальную 
информацию о зарегистриро-
ванных на бирже американских 
компаниях. 18 декабря 2021 года 
швейцарский минюст сооб-
щил о выдаче Клюшина США. 
7 сентября 2023-го суд в Босто-
не приговорил его к девяти го-
дам тюремного заключения.

Справка «Известий»

Российские войска уничтожают прорвавшихся в Курскую область боевиков ВСУ (7 августа)

Разрушенный обстрелом ВСУ  
жилой дом на окраине Суджи
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Церемония разграждения
Как поможет ВС РФ «Менеджер минных полей»

Богдан Степовой, Роман Крецул

В России ведётся разработка при-
ложения «Менеджер минных по-

лей» (ММП). Его можно будет загрузить 
в обычный планшет или смартфон. Но-
винка позволит бойцам и командирам 
на передовой видеть расположение 
обнаруженных минных заграждений 
и засорённой взрывоопасными пред-
метами местности в режиме реального 
времени. Эксперты отмечают: прило-
жение серьёзно облегчит работу бое-
вым и сапёрным соединениям, а также 
будет полезно сапёрам МЧС и компани-
ям, занимающимся гуманитарным раз-
минированием.

«Менеджер минных полей» позволит 
бойцам видеть на планшетах или смарт
фонах актуальную минную обстанов
ку и засорённость местности взрыво
опасными предметами в том или ином 
районе. Приложение можно будет уста
новить на гаджеты с операционной си
стемой Android, а в перспективе и с оте
чественной «Авророй».

— Бойцы на передовой сами смогут 
отметить обнаруженное минное поле 
или отдельный фугас, иной взрывоо
пасный предмет, — рассказал «Извести
ям» генеральный директор компании
разработчика НПО «Двина» Владимир 
Орлов. — Для этого создан набор специ
альных маркеров, позволяющих отме
чать мины разных типов. То есть коман
дир или боец может нанести на планшет 
границы минного поля, указать типы 
мин, установленных там. Это помо
жет идущим следом подразделениям, 
а также сапёрам, которые будут отве
чать за очистку местности. Кроме того, 
можно пометить ту или иную местность 
как безопасную или разминированную.

Причём информация эта будет об
новляться у всех пользователей ММП 
в режиме реального времени.

Охват ММП не ограничивается ка
кимлибо районом или регионом — 
в перспективе военнослужащие, име
ющие соответствующий доступ, могут 
посмотреть минную обстановку в лю
бой точке мира.

Программа позволяет пользователю 
задействовать спутники и карты Ген
штаба, подробные схемы и планы мест
ности, включая 3Dмодели. Картографи
ческие слои легко меняются с помощью 
панели управления.

Программа может поддерживать 
обмен информацией в самой тяжёлой 
фронтовой обстановке при работе ком

плексов РЭБ противника. Например, 
с помощью отечественных индивиду
альных радиостанций «Азарт», кото
рые позволяют создавать одноранго
вые сети передачи данных.

По словам разработчиков, ММП ста
нет отдельным информационным моду
лем «Комплекса повышения осведом
лённости» (КПОА), уже разработанного 
НПО «Двина». Он позволяет видеть свои 
и силы противника на местности в лю
бой точке мира.

Интеграция «Менеджера минных 
полей» в КПОА расширит его возмож
ности.

— Специальные чаты КПОА помогут 
командирам соседних подразделений 
или бойцам напрямую поделиться ин
формацией, — отметил Владимир Ор
лов. — Переслать фотографии ориенти
ров на местности, обратить внимание 
на особенности минных полей — напри
мер, указать, что при минировании ис
пользованы миныловушки, дать со
вет, касающийся их обезвреживания. 
Это улучшит горизонтальную связь 
в вой сках.

«Комплекс повышения осведомлён
ности» защищён от взлома. Он получил 
несколько степеней защиты. Самый 
простой — планшет, как и любой дру
гой гаджет, получает индивидуальный 
код, поэтому посторонний не сможет 
туда войти. Возможно создание и сво
еобразного «цифрового забора», защи
щающего устройство. Условно говоря, 
все данные на планшете при пересече
нии определённой координатной сет
ки будут автоматически уничтожаться. 
Применены и другие способы защиты 
информации.

Новое приложение облегчит ра
боту боевым и сапёрным соединени
ям на передовой и в тыловых районах, 
рассказал «Известиям» военный экс
перт Юрий Лямин.

— Такая разработка давно напраши
валась, — считает Юрий Лямин. — В зоне 
проведения спецоперации большая 
плотность минных полей, практически 

вся местность в местах боёв засорена 
взрывоопасными предметами в той или 
иной степени. Причём обстановка по
стоянно меняется. Противник в самый 
неожиданный момент может установить 
минное заграждение с помощью дронов, 
и информацию об этом надо как можно 
быстрее довести до подразделений, дей
ствующих на этом направлении. Бумаж
ные карты быстро устаревают, их нель
зя моментально дополнить и разослать 
по нужным частям. В итоге на минные 
поля будут натыкаться подразделения 
и бойцы, не знающие об изменении об
становки. Новая программа позволит 
избежать этого, донести информацию 
до военнослужащих в режиме реаль
ного времени. В итоге это спасёт жизни.

Юрий Лямин отметил: хорошая ос
ведомлённость позволит сократить 
потери среди не только передовых, 
но и тыловых частей, занимающихся 
снабжением.

— Кроме того, важно обеспечить про
грамму системой шифрования, чтобы 
противник не мог её взломать и изме
нить карты, например с целью замани
вания наших войск на минные загражде
ния, — сказал он. — Тут важно продумать 
систему защиты и доступов. Но, уверен, 
разработчики об этом знают и прини
мают все необходимые меры.

Программа облегчит жизнь специ
алистам МЧС и гуманитарного разми
нирования, работающим в районах, где 
шли бои, считает Юрий Лямин.

— Для них надо будет ограничить 
права доступа, чтобы избежать неже
лательного распространения информа
ции, — отметил эксперт. — Их работе это 
не помешает, так как такие отряды от
вечают за разминирование конкретных 
кварталов, дорог или участков местно
сти. К данным именно об этих районах 
и надо будет допускать ограниченный 
круг гражданских сапёров. Причём это 
проще сделать на электронных носите
лях, чем на бумажных картах.

Ранее «Известия» писали, что в Лу
ганской народной республике к очистке 
территории от мин и неразорвавшихся 
боеприпасов приступила первая част
ная инженерносапёрная компания. 
В её арсенале помимо прочего специ
альный коптер с магнитометрами, по
могающий с воздуха находить мины, 
а также роботизированные «трактора». 
Предполагается, что компания очистит 
20 га леса. Затем сапёры переместятся 
в ДНР, где им доверят разминирование 
ещё одного участка.

Доставочная мера
A Для систематизации деятель

ности таких перевозчиков бу
дет создан реестр экспедиторов, в кото
рый потребуется вносить наименование 
и форму организации, адрес, идентифи
кационный номер налогоплательщика, 
ФИО предпринимателя и прочее.

Экспедиторов обяжут хранить ин
формацию о грузах, контейнерах 
и посылках в течение трёх лет и предо
ставлять её по первому запросу правоох
ранительных органов. Без регистрации 
в реестре деятельность экспедиторов 
и ТЭК не допускается.

Проект изменений в закон «О транс
портноэкспедиционной деятельности» 
поступил в Госдуму за подписью депута
тов Ириной Яровой и Евгения Москви
чёва 26 июля 2024 года и отправлен для 
оценки в правовое управление. Рассмо
трение законопроекта в первом чтении 
может состояться уже в сентябре. Парла
ментарии от комментариев отказались. 
«Известия» направили запросы в Мин
транс, Ространснадзор, ФНС.

— К примеру, диверсию на Крым
ском мосту 8 октября 2022 года удалось 
организовать через агрегаторов ТЭК 
с использованием одного интернетсер
виса, — рассказал «Известиям» председа
тель «Общественной потребительской 
инициативы» (ОПИ) Олег Павлов. — Агре
гаторы позволяют грузоотправителям 
размещать заказы иногда под вымыш
ленными именами, без указания адре
са и государственного регистрацион
ного номера хозяйствующего субъекта, 
что не мешает им заключать договоры 
транспортной экспедиции и произво
дить оплату услуг. Неудивительно, что 
находятся экспедиторы, готовые органи
зовать перевозку сомнительных грузов 
без разрешительных документов.

ОПИ в октябре 2022го направила 
на имя председателя правительства Ми
хаила Мишустина письмо с предложени
ем доработать законы, добавил он.

— Перевозка посылки в составе сбор
ного груза от неизвестного грузоот
правителя (ИП, физлицо) несёт боль
шие риски изза возможности принять 
запрещённый и контрафактный груз, — 
рассказала «Известиям» исполнитель
ный директор Национального союза экс
пертов в сфере транспорта и логистики 
Ольга Федоткина. — Контроль должен 
включать скоринг грузоотправителя, 
проверку сопроводительных докумен
тов силами экспедитора и, возможно, 
проверку груза в присутствии перевоз
чика. Тут можно привести в пример пе
ремещение грузов через границу.

Таможней разработан регламент вы
явления рисков и выборочного контроля 
грузов. Но участники рынка логистики 
не смогут оснастить своё оборудование 
наравне с таможенными постами, отме
тила эксперт.

— На данный момент более 80% игро
ков рынка — это посредники, которые 
не занимаются организацией перевоз
ок, а просто принимают заказы и пере
дают их другим, — пояснил «Известиям» 
президент ассоциации «АвтоГрузЭкс» 
Вадим Филатов. — Это создаёт риски, 
но в борьбе с ними необходимо избежать 
увеличения административной нагруз
ки на бизнес.

В отрасли сложилась запутанная си
стема перевозок через связанные фирмы, 
позволяющие скрывать доходы и укло
няться от налогов путём дробления биз
неса и искусственного распределения 
выручки между несколькими подкон

трольными лицами, пояснил Олег Пав
лов. По его словам, нужна прозрачность 
рынка экспедиционных перевозок, по
зволяющая вывести многие компании 
из тени.

— На транспортноэкспедиционном 
рынке развивается недобросовестная 
конкуренция, — рассказал «Известиям» 
директор по логистике «ПЭК» Александр 
Дьяконов. — Тарифы компаний, работа
ющих в прозрачном поле, несопостави
мы со ставками игроков, демпингующих 
за счёт «оптимизации» налогов. В резуль
тате добросовестные экспедиторы теря
ют большую долю заказов. Кроме того, 
недобросовестные посредники не не
сут ответственности за отправления, 
по этому грузовладельцы при сотруд
ничестве с ними регулярно сталкива
ются с повреждением и утратой грузов.

Согласно законопроекту, для не
допущения к перевозке запрещённых 
грузов и веществ бизнесу необходимо 
будет установить соответствующее обо
рудование, что приведёт к существен
ному росту затрат, полагает эксперт. 
Например, стоимость одной рентгено
телевизионной досмотровой установки 
варьируется от 1 до 5 млн рублей. Пере
оборудование каждого крупного скла
да площадью 20 тыс. кв. м с 6–10 зонами 
приёма отправлений может обойтись 
в 6–30 млн. Расходы на переоборудо
вание всей складской сети будут ис
числяться сотнями миллионов рублей. 
Большинство игроков не сможет по
зволить себе таких инвестиций, счита
ет участник рынка.

Общество

Попасть на десятку
Газовщики не признали вину в обрушении дома в Нижнем Тагиле

Елена Балаян, Яна Штурма

Сотрудники газовой службы, кото-
рых следствие считает виновны-

ми в обрушении жилой пятиэтажки 
в Нижнем Тагиле и гибели десяти чело-
век, проведут под домашним арестом 
почти два месяца. Такую меру пресе-
чения фигурантам избрал Ленинский 
райсуд города. По данным следствия, 
из-за плохого технического обслужи-
вания здания внутри скопилась газо-
воздушная смесь, что в итоге привело 
к взрыву и обрушению части строения. 
Что рассказали на суде фигуранты и ка-
кое наказание им грозит за гибель лю-
дей — в материале «Известий».

Ленинский райсуд Нижнего Тагила 
отправил под домашний арест сотруд
ников газовой компании «Газэкс», кото
рых следствие считает виновными в об
рушении жилого дома.

Ходатайство СК Свердловской об
ласти о заключении под стражу слеса
рей Александры Ерыкиной и Алексан
дра Алимова, а также мастера Максима 
Гривского было направлено в суд нака
нуне, 6 августа. Однако он его не удов
летворил, назначив всем фигурантам 
более мягкую меру пресечения. Под до
машним арестом они пробудут до 1 ок
тября 2024 года.

Трагедия в Нижнем Тагиле произо
шла 1 августа и унесла жизни десяти че
ловек, в том числе пятерых детей. В пя
тиэтажном жилом доме на Сибирской 
улице изза взрыва газа рухнули два 
подъезда. Позднее в тот же день про
изошло повторное обрушение — с дома 
упало несколько плит.

По данным следствия, трагедия про
изошла изза плохого обслуживания 
оборудования, вследствие чего в доме 
скопилась газовоздушная смесь. Это 
в итоге привело к взрыву и обрушению 
части здания.

«В результате погибли и пострада
ли люди, также нанесён ущерб имуще
ству», — заявили в СК.

Во время спасательной операции 
специалисты работали круглосуточно, 
используя девять кинологических рас
чётов, инженерную и тяжёлую технику 
для демонтажа разрушенных конструк

ций, сообщали в МЧС. Изпод обломков 
спасателям удалось вытащить 15 чело
век, в том числе семь детей.

Операция по спасению продолжа
лась двое суток — в ней задействова
ли более 550 человек личного состава 
и 74 единицы техники. С места траге
дии спасатели вывезли 2,5 тыс. т облом
ков. 21 человек отправился в пункты 
временного размещения. Губернатор 
Свердловской области Евгений Куй
вашев постановил выплатить постра
давшим за полную утрату имущества 
по 500 тыс. рублей.

Как было установлено в ходе дослед
ственной проверки, именно сотруд
ники «Газэкса» Александра Ерыкина, 
Александр Алимов и Максим Грив
ский последними осматривали обору
дование в рухнувшем доме. Как сооб
щили ранее «Известиям» в АО «Газэкс», 
плановая проверка дома проводилась 
24 июня 2024 года. В компании также за
явили, что на момент проведения работ 
система была исправна.

Теперь всем троим проверяющим 
вменяют в вину выполнение работ, 
не отвечающих требованиям безопас
ности потребителей и повлекших по не
осторожности смерть двух или более 
лиц (ч. 3 ст. 238 УК РФ).

Первой меру пресечения избрали 
Александре Ерыкиной — слесарю АО 
«Газэкс». Как стало известно на суде, 

женщине 41 год, она воспитывает сына. 
На вопрос «Известий», согласна ли она 
с предъявленным обвинением, женщи
на не ответила. Во время прохода по ко
ридору в наручниках и позже в судеб
ном «аквариуме» она молча смотрела 
в одну точку. Позднее подсудимая 
сказала суду, что будет сотрудничать 
со следствием.

На суде Ерыкина попросила не за
ключать её под стражу и пообещала вы
полнять все условия домашнего ареста.

— Я буду являться по первому требо
ванию, я никуда уезжать из дома не со
биралась. Тем более что у меня тут сын 
и близкие, — сказала она.

На суд также пришла сестра Ерыки
ной.

— Я ничего комментировать не буду, — 
заявила она «Известиям».

В зале присутствовали родственни
ки и двух других подозреваемых.

Слесарь Александр Алимов вину 
не признал, с ходатайством следствия 
о заключении под стражу не согласил
ся. Судья зачитал допрос мужчины: 
на нём он сообщил, что проводил про
верку рухнувшего подъезда и убедил
ся, что утечек газа в доме нет.

По его словам, проверку газа в пер
вом подъезде осуществляла Алексан
дра Ерыкина.

— Во время проверки она позвонила 
мне и сообщила, что в одной из квартир 
не было газовой плиты, — рассказал сле
дователю Алимов. — Я пришёл и устано
вил на кран заглушку, проверил её и убе
дился, что утечки нет.

Адвокат третьего подсудимого Мак
сима Гривского Сергей Прибылев рас
сказал «Известиям», что его подзащит
ный подробно пояснил следствию, как 
проводился осмотр дома его бригадой 
24 июня.

— С того момента прошло пять не
дель, и мы считаем, что если бы 
какието утечки газа были, то, навер
ное, за этот период времени они бы про
явили себя, — сказал он. — И, наверное, 
жильцы этого дома дали об этом знать 
через обращения в газовую службу 
и в другие органы.

Однако, как ранее заявили «Изве
стиям» в «Газэксе», обращений в компа
нию от жильцов пострадавшего дома 
с 24 июня по 1 августа не было. Кроме 
того, на суде стало известно, что ком
пания предложила внести залог в раз
мере 500 тыс. рублей за каждого своего 
задержанного сотрудника.

Максим Гривский заявил «Извести
ям», что не признаёт вину. По его сло
вам, лично он проверку здания 24 июня 
не проводил, но руководил двумя дру
гими слесарями. По его словам, они 
в ходе проверки серьёзных проблем 
не вы явили, были лишь «незначитель
ные замечания».

ТЕХНОЛОГИИ
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«Человек может не заметить 
глаукому, а затем 
проснуться без зрения»
Офтальмолог Игорь Азнаурян — о динамике 
распространения заболеваний глаз у детей 
и взрослых и способах их профилактики

София Прохорчук

Офтальмологические заболевания 
всё чаще встречаются среди детей 

и молодёжи в силу активного исполь-
зования людьми гаджетов, рассказал 
в интервью «Известиям» детский оф-
тальмолог профессор Игорь Азнаурян. 
Снижение зрения, головные боли, ощу-
щение тяжести в глазах — симптомы, при 
появлении которых нужно обязатель-
но обратиться к специалисту. Накануне 
Международного дня офтальмологии — 
8 августа — Игорь Азнаурян рассказал 
о наиболее распространённых среди рос-
сиян заболеваниях глаз, причинах их воз-
никновения и способах профилактики.

Насколько серьёзную проблему пред-
ставляют болезни глаз для людей разно-
го возраста?

Если вести речь о людях 50 лет и стар-
ше, то в ней пациентов с болезнями глаз 
20–25%. Но точную цифру назвать слож-
но, так как она постоянно меняется.

Всего насчитывается более тысячи 
офтальмологических заболеваний. Они 
прогрессируют в основном с возрастом, 
но есть и те, которые характерны для де-
тей. У детей выделяют четыре возраст-
ных периода, когда они могут проявить-
ся: с рождения и до полутора лет, затем 
до трёх лет, потом до шести лет и с 14 
до 18 лет.

В возрасте до полутора лет болез-
ни глаз выявляют лишь у 3%, в группе 
до трёх лет — у 12–13%. У детей школьно-
го возраста офтальмологические про-
блемы встречаются в 40–50% случаев.

Какие заболевания наиболее распро-
странены?

Среди детей — астигматизм, близо-
рукость, косоглазие и дальнозоркость. 
У маленьких детей также встречается 
непроходимость слёзных путей.

В целом среди детей наиболее рас-
пространено в России и в мире косогла-
зие — примерно каждый 456-й ребёнок 
рождается с ним.

У взрослых же чаще всего встреча-
ются катаракта, глаукома и отслоение 
сетчатки.

Что приводит к возникновению подоб-
ных заболеваний?

В детском возрасте проблемы со зре-
нием зачастую возникают при наличии 
наследственной предрасположенности. 
Например, если родители, бабушки, де-
душки или другие родственники страда-
ют заболеваниями глаз, стоит проверить 
ребёнка на них. Велика вероятность, что 
он окажется их носителем.

Также болезни могут возникать у де-
тей, у которых есть аномалии в развитии 
мышц глаз или нарушения прохождения 
импульсов по нервам к глазным двига-
тельным мышцам.

У взрослых же они чаще всего вызва-
ны возрастными изменениями, к кото-
рым в том числе относится и изменение 
химического состава внутриглазной 
жидкости.

По вашим наблюдениям, людей с пробле-
мами зрения становится больше? Мож-
но ли сказать, что офтальмологические 
заболевания «молодеют»?

Действительно, пациентов с про-
блемами со зрением становится боль-
ше. Но я бы не сказал, что это связано 
с тем, что болезни «молодеют». Основ-
ная причина кроется в том, что люди, 
в частности дети и молодёжь, стали ис-
пользовать больше гаджетов в повсед-
невной жизни. Кроме того, увеличилась 
продолжительность жизни, что тоже 
послужило увеличению доли пациен-
тов с офтальмологическими заболева-
ниями.

Какое количество часов рекомендуется 
проводить взрослым и детям за гаджета-
ми, чтобы зрение не портилось?

Конкретное ограничение носит ин-
дивидуальный характер. Но могу ре-
комендовать всем ограничить исполь-
зование гаджетов. Не использовать 
их в транспорте по пути на работу, с неё 
или в любое другое место. Также, если 
вы работаете за компьютером или ваше-
му ребёнку он необходим для выполне-
ния школьных заданий, установите де-
вайс с большим экраном — так, чтобы 
расстояние от экрана до глаз составля-
ло не менее 40 см.

Какие основные симптомы характерны 
для заболеваний глаз? В каких случаях 
необходимо срочно обратиться к спе-
циалисту?

Ухудшение зрения — главный фак-
тор для незамедлительного обращения 
к офтальмологу. Также повод посетить 
профильного специалиста — если есть 
радужные круги перед глазами, ощуще-
ние тяжести или головные боли.

Откладывать визит к врачу не сто-
ит, так как офтальмологические забо-
левания коварны и не все из них прояв-
ляются сразу. Например, человек может 
не заметить глаукому (заболевание ха-
рактеризуется постоянным или перио-
дическим повышением внутриглазно-
го давления с последующим развитием 
типичных дефектов поля зрения, сниже-
нием остроты зрения и атрофией зри-
тельного нерва. — «Известия»), а затем 
проснуться без зрения.

Как часто нужно ходить к офтальмоло-
гу детям?

У детей зрение нужно проверять сра-
зу после рождения, затем — в полгода, 
в год и в три года. Далее можно сделать 
перерыв до семи лет и потом, когда ре-
бенок пойдёт в школу, проверять зре-
ние ежегодно.

А взрослым?
Взрослым в возрасте 40 лет нужно 

обязательно минимум раз в год прохо-
дить у специалиста полное обследова-
ние зрительной системы — глаз, зритель-
ных нервов и коры, а также проверять 
двигательные функции глаз.

Какие категории пациентов находятся 
в зоне риска? Можно ли заранее выявить 
предрасположенность к ним?

Предрасположенность к болезням 
глаз есть практически у всех людей. 
Многие из них передаются по наслед-
ству. Также на их возникновение влия-
ют условия жизни.

Заранее спрогнозировать наличие 
у ребёнка того или иного офтальмоло-
гического заболевания сейчас реально 
при помощи генетического тестирова-
ния. Взрослым же, чтобы не пропустить 
пик развития заболевания, нужно ре-
гулярно проходить профилактические 
осмотры.

Кто в большей мере подвержен офталь-
мологическим заболеваниям — взрос-
лые или дети?

Однозначного ответа дать нельзя. 
Какими-то заболеваниями больше стра-
дают дети, какими-то — взрослые. В це-
лом они присущи всем возрастным ка-
тегориям.

A «Известия» направили 
запрос в Роскомнадзор.

�� НОВАЯ СХЕМА 
МОШЕННИЧЕСТВА

К «ускорителям» YouTube следу-
ет относиться со скепсисом и на-
стороженностью, считает генди-
ректор TelecomDaily Денис Кусков. 
По его мнению, в подобных фай-
лах могут скрываться различные 
вредоносные программы неиз-
вестного происхождения. Вместо 
YouTube пользователи найдут нуж-
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Взять в киберруки
В России создали очувствлённый протез нового поколения

Мария Недюк

Российские учёные модернизировали 
протезы, которые позволяют вернуть 

пациентам способность осязать и могут 
избавить их от фантомных болей. На но-
вом этапе исследования удалось достичь 
того, что киберконечностью стало воз-
можно двигать свободно, без фиксации. 
Устройство управляется через специ-
альный интерфейс и позволяет полу-
чать сенсорную обратную связь в виде 
электростимуляции, которая вызывает 
ощущения в утраченной конечности. Так-
же искусственная рука позволяет разли-
чать твёрдые и мягкие предметы, а также 
их размер и текстуру. Эксперты считают, 
что разработка способна существенно 
улучшить качество жизни людей, пере-
нёсших ампутацию.

В РФ завершился четвёртый этап ис-
следования по очувствлению протезов 
и купированию фантомных болей. Его 
цель — проверить технологию с новой 
системой передачи реальных ощуще-
ний. Исследования ведутся с 2021 года 
совместными усилиями компании-
разработчика, ДВФУ и Сколтеха. Одно 
из ключевых достижений — разработ-
ка прототипа серийной модели протеза, 
главная отличительная особенность ко-
торого сенсорная обратная связь.

Отличие созданного прототипа 
от предыдущих заключается в том, что 
новая киберрука двигается свободно, 
без фиксации. Пилоты-испытатели бра-
ли хрупкие предметы с её помощью и пе-
ремещали их.

— Управление бионическим протезом 
всё ещё существенно отличается от ис-
пользования естественной руки. Мы ра-
ботаем над тем, чтобы сделать кибер-
протезы с очувствлением. В 2024 году 
планируется открытие Центра киберне-
тической медицины и нейропротезиро-
вания, где одной из главных задач будут 
создание и применение новых типов та-
ких устройств с обратной связью, — рас-
сказал «Известиям» генеральный дирек-
тор «Моторики» Андрей Давидюк.

Пациент, который участвовал в по-
следнем этапе, потерял кисть в резуль-
тате взрыва и испытывал сильные боли. 
Учёным удалось снизить их на 70–80% 
с помощью электростимуляции, даже 
без протеза.

— С протезом мы полностью изба-
вили пациента от фантомных болей. 
Этот этап очень значим для нас, так как 
мы рассчитываем на долгосрочный ре-
зультат. Специалисты продолжат от-

слеживать и корректировать лечение, 
когда электрод полностью приживётся 
к нерву. Если предыдущие этапы были 
направлены на мгновенный результат, 
то сейчас мы хотим оценить, как будут 
меняться показатели с течением вре-
мени. Для этого нужно делать акцент 
на послеоперационном состоянии, — со-
общил «Известиям» нейрохирург Меди-
цинского комплекса ДВФУ Артур Бик-
тимиров.

Пациенту вживили электрод в пери-
ферический нерв и спинной мозг и про-
вели ряд исследований, чтобы создать 
протез, идеально соответствующий его 
индивидуальным параметрам, подчер-
кнул нейрохирург.

В отличие от предыдущих этапов, 
на этот раз исследование проводилось 
в два раунда, с расширенным периодом 
реабилитации после вживления элек-
тродов. Вторая часть, которая прошла 
через несколько месяцев после опе-
рации, позволила специалистам про-
верить протокол реабилитации паци-
ентов. Также были получены ценные 
сведения о снижении подвижности 
электродов в ткани с течением време-

ни. Дело в том, что электроды не сразу 
«приживаются» и принимают непод-
вижное положение.

— На этом этапе мы впервые в полной 
мере реализовали систему двунаправ-
ленного нейропротеза. Он управляется 
через электромиографический интер-
фейс и позволяет получать сенсорную 
обратную связь в виде электростиму-
ляции, которая вызывает ощущения 
в утраченной конечности, — сказал аспи-
рант Центра нейробиологии и нейроре-
абилитации имени Владимира Зельмана 
в Сколтехе и научный координатор про-
екта Гурген Согоян.

В ходе исследования также регуляр-
но измерялась скорость выполнения за-
дания пациентом. Например, он переме-
щал объекты при помощи протеза руки 
в движении.

— Он ощущал их кончиками пальцев. 
Пациент смог даже перенести стакан, 
полный хрупких шариков, и не рассы-
пать их, — добавил Согоян.

Ещё одно новшество четвёртого эта-
па — использование айтрекинга, техно-
логии отслеживания положения глаз. 
При помощи алгоритмов искусствен-

ного интеллекта и системы слежения 
за взглядом пациентов измерялись 
разные показатели: фиксация на сво-
ём протезе, на перемещаемом предме-
те и на других объектах среды. Такая си-
стема позволяет определить увеличение 
когнитивной нагрузки пациента при вы-
полнении заданий. Результаты четвёр-
того этапа показали: благодаря увели-
чению естественной чувствительности 
в протезе паттерн наблюдения за ним 
у пациента поменялся — зрительная 
фиксация снизилась. Успешность схва-
тов протеза стала оцениваться больше 
за счёт ощущений, а не зрения.

Учёные достигли важных результатов 
в области нейропротезирования, рас-
сказал директор НИИ нейронаук Сам-
ГМУ, эксперт Центра компетенций НТИ 
«Бионическая инженерия в медицине» 
на базе СамГМУ доцент Александр За-
харов.

— Фантомные боли действительно 
беспокоят многих людей, перенёсших 
ампутацию конечностей, поэтому та-
кие разработки необходимы для кратно-
го повышения качества жизни. В целом 
нейропротезирование выходит на но-
вый уровень, который однажды позво-
лит людям с ампутацией конечностей 
максимально приблизиться к тому уров-
ню жизни, который у них был. Надеемся, 
что исследования в этой области будут 
продолжаться и находить поддержку, — 
сказал он.

Понимание и управление фантомной 
болью — это критически важная пробле-
ма для людей, перенёсших ампутацию, 
рассказал эксперт рынка НТИ «Нейро-
нет», руководитель департамента орга-
низации проектной деятельности АНО 
«Технологии возможностей» Дмитрий 
Лапин.

— Дальнейшее усовершенствование 
технологии очувствления позволит сде-
лать протезы намного более интуитив-
ными и естественными в использова-
нии. Это откроет возможности более 
широкого применения протезов с ней-
ротехнологиями, которые будут луч-
ше интегрироваться с телом пациента 
и улучшат его мобильность и качество 
жизни, — подчеркнул он.

Эксперты отметили, что эти разра-
ботки имеют высокий потенциал для 
улучшения качества жизни людей, пере-
нёсших ампутации, и открывают новые 
горизонты для дальнейших исследова-
ний и инноваций в сфере протезирова-
ния. Однако необходимы дальнейшие 
долгосрочные исследования.

ТЕХНОЛОГИИ
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ный им контент на отечественных 
платформах и перестроятся, а по-
пытка обходить замедление виде-
оплатформы от Google будет но-
сить кратковременный характер, 
полагает он.

— Несмотря на то что прямо сей-
час мы не фиксируем повышенной 
мошеннической активности, тема 
может выстрелить уже в ближай-
шее время. Злоумышленники ак-
тивно используют новостную 
повестку для масштабирования 
своих мошеннических целей. Они 
постоянно в поисках новых уловок 
и модификации своих сценариев, 
чтобы не только поддерживать 
текущий доход от их реализации, 
но и увеличивать его, — считает ру-
ководитель центра кибербезопас-
ности F.A.C.C.T. Ярослав Каргалев.

По его словам, в компании за-
фиксировали случаи распростра-
нения вредоносных файлов под 
предлогом обхода замедлений 
или блокировок со стороны оте-
чественных провайдеров. Кроме 
того, обнаружили недавно создан-
ные спящие ресурсы, где в назва-
нии доменного имени фигурируют 
YouTube и VPN, но контент на них 
пока ещё не загружен.

Все эксперты из сферы кибер-
безопасности сходятся в том, что 
в случае сохранения проблем с до-
ступом к видеоконтенту на YouTube 
мошенники будут и дальше ис-
пользовать эту тему, как это уже 
было с доступом к запрещённым 
в России соцсетям. На электрон-
ных досках объявлений уже сейчас 
можно найти десятки предложе-
ний «ускорить ютуб», за которы-
ми также могут скрываться об-
манщики.

�� КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ 
ОТ МОШЕННИКОВ

Злоумышленники часто манипу-
лируют интересом людей к горя-
чим темам для заражения вируса-
ми и реализации киберпреступных 
схем. Например, троянцы как класс 
вредоносного ПО распространяют-
ся именно под видом якобы невре-
доносных программ. Руководитель 
Kaspersky GReAT в России Дмитрий 
Галов советует использовать про-
стые правила безопасности в ин-
тернете, например не переходить 
по сомнительным ссылкам.

— Чтобы не попасться на улов-
ки злоумышленников, скачивай-
те программы только с офици-
альных ресурсов. А перед этим 
лучше обратить внимание на отзы-
вы и их рейтинг, но стоит помнить, 
что в некоторых случаях у фаль-
шивых приложений могут встре-
чаться и положительные отзывы, 
а вот оценки у них, как правило, бу-
дут очень низкие. Не переходите 
по ссылкам из сомнительных со-
общений, даже если предложения 
в них крайне щедрые. Используйте 
надёжное защитное решение, ко-
торое не даст скачать и установить 
зловредное ПО, мимикрирующее 
под какое-либо приложение, или 
перейти по фишинговой ссылке, — 
отметил эксперт.

Похожими рекомендациями по-
делились и в Positive Technologies, 
отметив необходимость исполь-
зовать антивирусные программы 
и обновлять ОС и ПО до самых ак-
туальных версий, так как их раз-
работчики постоянно исправляют 
ошибки и устраняют выявленные 
уязвимости.
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Домовая порука
Доля ипотеки в сегменте ИЖС за год выросла наполовину

Яна Штурма

Доля ипотеки в сделках при покупке 
загородной недвижимости за по-

следний год выросла с 55 до 80–90%, со-
общили «Известиям» участники рынка. 
Речь идёт о сегментах эконом- и ком-
форт-класса стоимостью до 20–25 млн 
рублей, на которую покупатель может 
оформить в том числе льготную се-
мейную ипотеку. В связи с увеличени-
ем спроса и подорожанием материалов 
повышение цен на такое жильё в тече-
ние ближайших месяцев может соста-
вить 10% и более. Основные клиенты 
в сфере загородной недвижимости — 
семьи, которые предпочитают дом или 
таунхаус покупке небольшой квартиры, 
считают эксперты.

На рынке загородной недвижимо-
сти эконом- и комфорт-класса доля сде-
лок с использованием ипотеки выросла 
с 55% в 2023 году до 80% в нынешнем, со-
общили «Известиям» в девелоперской 
компании «Мармакс». «Остальные 20% 
покупателей используют стопроцент-
ную оплату или программы рассроч-
ки, — указали там. — Сейчас, в усло-
виях обновлённой семейной ипотеки, 
воспользоваться данной программой 
сможет гораздо большее число поку-
пателей, что, по предварительным про-
гнозам, сделает этот формат популяр-
нее новостроек».

— Среди людей, которые впервые по-
купают загородную недвижимость, за-
прос на приобретение с использова-
нием ипотеки ещё выше, — рассказала 

руководитель департамента загород-
ной недвижимости VSN Group Ольга 
Магилина. — А в экономклассе уже око-
ло 90% обращений приходит от людей, 
которые рассматривают возможность 
такой сделки исключительно с привле-
чением кредитных средств.

Стоимость недвижимости в таком 
случае ограничена — 20–25 млн ру-
блей, добавила гендиректор компа-
нии «Kaskad Недвижимость» Татьяна 
Кабанова.

— В связи с отменой льготной ипо-
теки и изменением условий по неко-
торым другим программам доля ипо-
течных сделок во второй половине 
2024 года, скорее всего, снизится, — по-
яснила она.

Как отметила заместитель ген-
директора BN Group по коммерче-
ской деятельности и маркетингу Оль-
га Нерушева, доля ипотеки на рынке 
индивидуального жилищного стро-
ительства может варьироваться в зави-
симости от класса коттеджного посёл-
ка, региона России и других факторов.

— Некоторые потенциальные ипо-
течные покупатели не доходят до сдел-
ки, так как не получают одобрения 
ни в одном из банков или после полу-
чения расчёта ежемесячных платежей 
понимают, что не потянут такие расхо-
ды, — добавила Ольга Магилина. — Поэ-
тому по реально заключённым сделкам 
мы видим несколько меньший процент 
покупок в ипотеку.

По словам гендиректора «Ricci | Жи-
лая недвижимость» Екатерины Лом-

тевой, тенденция связана с новым 
банковским продуктом — ипотекой 
на ИЖС, а также более конкурентны-
ми условиями по ипотеке на загород-
ную недвижимость в сравнении с квар-
тирами в новостройках.

Интерес к загородной недвижимо-
сти у покупателей был всегда, но но-
вый импульс ему придали пандемия, 
когда люди заново оценили преимуще-
ства жизни на природе, и запуск субси-
дированных ипотечных программ для 
рынка ИЖС в 2022 году, рассказала «Из-
вестиям» директор департамента вто-
ричной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова. С этого момента рынок «за-
городки» стал развиваться очень ак-
тивно.

— С учётом того, что для Москвы сей-
час из льготных программ осталась 
только семейная ипотека, а семейным 
людям, как правило, требуется боль-
ше площади, клиенты этой категории 
предпочитают взять таунхаус пло-
щадью 150 кв. м в пригороде, нежели 
двухкомнатную квартиру 60 кв. м в Мо-
скве, — отметила она. — Поэтому сей-
час многие покупатели, которые хотят 
воспользоваться льготными програм-
мами ипотечного кредитования, в по-
гоне за квадратными метрами рассма-
тривают покупку именно загородной 
недвижимости.

Эксперты «Мармакс» уточняют: 
чаще всего выбор семейных покупате-
лей останавливается на недорогих кот-
теджных посёлках, которые находятся 
на небольшом удалении от города и от-

личаются благоустройством: асфаль-
тированными дорогами, детскими до-
суговыми зонами, а также обеспечены 
газом, водоснабжением и электриче-
ством.

— Помимо этого немаловажным фак-
тором является наличие инфраструк-
туры в виде магазинов и зон отдыха, — 
рассказал гендиректор «Мармакса» 
Юрий Юров. — Покупатели, для ко-
торых в приоритете комфорт и каче-
ственный сервис, выбирают посёлки 
бизнес-класса с закрытой территори-
ей, охраной, видеонаблюдением и соб-
ственной управляющей компанией.

Наибольшую активность в первом 
полугодии 2024-го проявляли именно 
те покупатели, которые могли претен-

довать на получение кредита в рамках 
той или иной льготной программы, от-
метила Ольга Магилина.

— Сейчас, после очередного подъё-
ма ключевой ставки ЦБ, а также оче-
редного витка ухудшения условий 
по ипотеке для заёмщиков, сохранив-
шаяся программа семейной ипотеки 
под 6% годовых выглядит отличным 
финансовым инструментом для домо-
хозяйств, ведь эта ставка даже ниже, 
чем официальный уровень инфляции, — 
подчеркнула эксперт.

Рост стоимости загородной недви-
жимости достаточно динамичный, от-
метили в «Мармаксе». Он напрямую за-
висит от удорожания строительных 
материалов и работ, а также от вве-

дения эскроу-счетов на такой формат, 
которое влечёт за собой добавленную 
стоимость. В ближайшие три месяца, 
по оценкам девелопера, возможно по-
вышение цен в пределах 10%.

— Введение эскроу в ИЖС, в свою 
очередь, вытеснит с рынка недобро-
совестных подрядчиков, что позитив-
но скажется на конечном покупателе, — 
добавил Юрий Юров.

В 2023 году себестоимость стро-
ительства дома выросла в среднем 
на 25–30%, а его цена для конечного по-
купателя — примерно на 15%, рассказа-
ла Ольга Магилина. Она добавила, что 
в первом полугодии 2024-го стоимость 
росла довольно медленно.

— Сейчас можно ожидать догоня-
ющего подъёма цен, — полагает она. — 
На фоне общего снижения покупатель-
ской активности и ухудшения условий 
ипотечного кредитования для заёмщи-
ков продавцам не очень хотелось бы 
отпугивать оставшихся потенциаль-
ных покупателей ростом цены. Но рост 
цен на 10% за ближайшие 3–4 месяца — 
звучит вполне реалистично, для деве-
лоперов и строителей это уже вынуж-
денная мера.

Накопить эффект
Почти миллион россиян вложились в программу 
долгосрочных сбережений

Мария Колобова, Роза Алмакунова

З а семь месяцев действия програм-
мы долгосрочных сбережений (ПДС) 

россияне заключили 900 тыс. таких до-
говоров на 46 млрд рублей, сообщили 
«Известиям» в ЦБ. При этом поставлен-
ный президентом на год план — при-
влечь 250 млрд. Потенциал у программы 
большой, вступить в неё готов каждый 
седьмой россиянин, следует из опро-
са Минфина и НАПФ. Среди основных 
преимуществ — возможность переве-
сти в ПДС «замороженные» пенсион-
ные накопления и софинансирование 
со стороны государства, однако в ПДС 
нет фиксированной доходности, а инве-
стиции на 15 лет могут вызывать недо-
верие, отмечают эксперты. Выгодно ли 
вкладываться в программу сейчас и «по-
летит» ли она — в материале «Известий».

В программу долгосрочных сбе-
режений готов вложиться каждый 
седьмой россиянин (14%). Это следует 
из опроса, проведённого Националь-
ной ассоциацией негосударственных 
пенсионных фондов (НАПФ) совмест-
но с Минфином. В нём приняли участие 
почти 700 тыс. человек.

ПДС — это добровольный сберега-
тельный продукт для россиян от 18 лет. 
Чтобы участвовать в программе, нужно 
заключить договор с негосударствен-
ным пенсионным фондом (НПФ). Граж-
дане делают взносы на свой счёт. Также 
можно перевести пенсионные накопле-
ния, сформированные с 2002 по 2014 год, 
если они есть, — таким образом росси-
яне, по крайней мере, могут получить 
доступ к этим средствам. Кроме того, 
в ПДС предусмотрен и налоговый вы-
чет до 52 тыс. в год.

Программа начала работать с ян-
варя этого года. На 2 августа россияне 
оформили 900 тыс. договоров на сум-
му 46 млрд рублей, уточнили «Извести-
ям» в ЦБ.

При этом в июне президент России 
Владимир Путин дал поручение прави-
тельству совместно с ЦБ принять до-
полнительные меры, чтобы привлечь 
граждан к участию в программе, — объ-
ём вложений должен достичь не менее 
250 млрд рублей в 2024 году и 1% ВВП 
в 2026-м.

Минфин России ведёт активную 
работу по повышению привлекатель-
ности программы и исполнению по-
ручения президента, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе ведомства. Там 
уточнили, что всё больше людей гото-
вы вступить в ПДС, это говорит о вос-
требованности инструмента.

Изначально предполагалось, что 
государство будет софинансировать 
вложения участников до 36 тыс. ру-
блей (в зависимости от уровня дохо-
дов человека) каждые 12 месяцев в пер-
вые три года после вступления в ПДС. 
Однако в июле президент подписал за-
кон, который увеличивает этот период 
до десяти лет. Кроме того, в июне Вла-
димир Путин поручил особое внима-
ние обратить на стимулирование ра-
ботодателей софинансировать взносы 
в ПДС.

Государство также гарантирует со-
хранность вложений в пределах 2,8 млн 
рублей, напомнила директор департа-

мента инвестиционных финансовых 
посредников ЦБ Ольга Шишляннико-
ва. Она уточнила: если НПФ обанкро-
тится, то участникам вернут не только 
собственные взносы, но и переведён-
ные пенсионные накопления и полу-
ченное софинансирование с накоплен-
ным доходом.

ПДС — это гибкая система, подчер-
кнул замминистра финансов Иван Че-
бесков. Он добавил: можно сделать 
один взнос в год или даже ежедневно 
вкладывать незначительные для себя 
суммы.

Однако государство будет софинан-
сировать вложения, только если сум-
ма взносов за 12 месяцев была не ме-
нее 2 тыс. рублей.

По опросу НАПФ и Минфина, 42% 
респондентов считают главным преи-
муществом программы возможность 
получать доплаты к пенсии. Участник 
вправе обратиться за ежемесячными 
выплатами по истечении 15 лет дей-
ствия договора или при достижении 
55 лет для женщин и 60 лет для мужчин.

Достижимость целей, поставленных 
президентом по программе ПДС, зави-
сит от эффективности мер, принятых 
для стимулирования участия граждан, 
уверена руководитель филиала «Стра-
ховой брокер AMsec24» Ирина Панова. 

По её словам, при условии стабильно-
го развития экономики заданные по-
казатели вполне достижимы.

В крупнейших НПФ считают, что 
спрос на программу уже высокий. Ин-
струмент заработал в начале года, 
и пока ещё нет людей, которые успе-
ли с его помощью сформировать сбе-
режения с поддержкой государства, 
отметил старший вице-президент, 
руководитель блока «Управление бла-
госостоянием» Сбербанка Руслан Ве-
стеровский. При этом на конец июля 
россияне заключили 666 тыс. дого-
воров долгосрочных сбережений 
со СберНПФ на сумму свыше 30 млрд 
рублей.

Интерес к ПДС со стороны росси-
ян растёт, согласились в пресс-службе 
ВТБ. Только в июле в НПФ ВТБ объём 
средств, которые внесли участники 
программы на свои счета, увеличился 
вдвое и достиг 4 млрд рублей.

Ставка на спор
Почему в ЦБ не стали повышать ключевую до 20%

A Сторонники умеренного по-
вышения ставки — до 18% — 

отмечали, что тенденции в инфляции 
важно рассматривать с учётом времен-
ных факторов — например, индексации 
тарифов ЖКХ. Также в летние месяцы 
традиционно высок спрос на услуги ту-
ризма, что дополнительно ухудшает об-
щую статистику по ценам.

Однако устойчивые показатели ин-
фляции уже долго находятся на повы-
шенном уровне, парировали сторонники 
повышения ставки до 19–20%. Из-за этого 
население ожидает большего роста цен 
в ближайшей перспективе, что грозит 
раскручиванием инфляционной спирали. 
Значительное ужесточение ДКП в июле 
позволило бы вернуть ситуацию под кон-
троль в более сжатые сроки.

Но денежно-кредитные условия в РФ 
продолжали ужесточаться и без роста 
ключевой, отметили сторонники умерен-
ного увеличения ставки. Сигналы июнь-
ского заседания ЦБ продолжали влиять 
на сберегательную активность в стра-
не, поскольку банки увеличивали став-
ки по вкладам.

Их оппоненты считают, что регуля-
тор должен активнее реагировать на си-
туацию в экономике. По их мнению, рост 
цен — следствие ограниченных возмож-
ностей производства в РФ из-за нехват-
ки рабочей силы. В итоге возможностей 
экономики не хватает, чтобы покрыть пе-
регретый спрос. Задача ЦБ — этот спрос 
охладить невыгодными кредитами.

Сторонники повышения ставки до 18% 
добавили, что в ближайшее время усло-
вия кредитования ужесточатся вне зави-
симости от решения регулятора по клю-
чевой. Это связано с отменой массовой 
безадресной льготной ипотеки и дей-
ствием макропруденциальных лимитов 
ЦБ — из-за них банки не могут выдавать 
ссуды заёмщикам, которые направляют 
на погашение задолженности более 80% 
доходов.

Сохранения сигнала о возможно-
сти ещё одного повышения ключевой 
на ближайших заседаниях вкупе с её уме-
ренным ростом в июле может оказать-
ся достаточно для замедления спроса 
в экономике и стабилизации инфляции, 
отметили участники обсуждения. Про-
тивники этой позиции возразили, что 
из-за этого денежно-кредитные условия 
могут ужесточиться сверх меры.

Впрочем, некоторые члены совета ди-
ректоров в июле предлагали сохранить 
ставку на уровне 16%, следует из резюме 
заседания. Но эта идея поддержки не на-
шла. По их мнению, ужесточение условий 
кредитования в РФ ещё не успело отраз-
иться на динамике спроса и инфляции.

Но это происходит именно из-за ожи-
дания рынком дальнейшего роста клю-
чевой. Поэтому зафиксировать результат 
поможет только её фактическое повы-
шение, сочло большинство участников 
обсуждения.

В итоге на заседании ЦБ повысил 
ключевую до 18% и значительно ухуд-
шил прогнозную траекторию ключевой 
ставки в базовом сценарии. Также было 
решено дать направленный сигнал о воз-
можности её дальнейшего повышения — 
в противном случае рынок мог бы ожи-
дать её быстрого снижения.

Решение обеспечит умеренную сте-
пень жёсткости денежно-кредитных ус-
ловий — участники обсуждения согласи-
лись, что оно наиболее сбалансировано, 
следует из документа. При этом у регу-

лятора останется возможность допол-
нительно ужесточить ДКП.

26 июля ЦБ также обновил средне-
срочный прогноз. Теперь регулятор 
ожидает, что среднее значение ключе-
вой в 2024 году составит 16,9–17,4%. С учё-
том того, что с начала года ставка была 
16%, регулятор ожидает её сохранения 
на уровне 18% до конца года, а также до-
пускает повышение в том числе до 19–
20%.

В 2025-м среднее значение соста-
вит 14–16% — то есть Россия будет жить 
в условиях двузначной ставки весь сле-
дующий год. Вероятность её сниже-
ния появляется только через два года, 
но не в базовом сценарии — пока регу-
лятор ожидает её на уровне 10–11% весь 
2026-й.

В следующий раз регулятор примет 
решение по ставке 13 сентября. Большин-
ство опрошенных «Известиями» участ-
ников рынка ожидает, что цикл повы-
шения ключевой завершился — дальше 
регулятор будет только наблюдать за си-
туацией. И вряд ли он приступит к смяг-
чению политики в этом году — скорее все-
го, начать процесс удастся не ранее чем 
в первом квартале 2025 года.

Вместе с тем Банк России повысил 
прогноз по росту ВВП страны до 3,5–4% 
в 2024-м, однако снизил его на следую-
щий год. Если раньше ЦБ ожидал подъ-
ёма российской экономики в 2025-м 
на 1–2%, то сейчас — на 0,5–1,5%.

Регулятор не раз выражал опасение, 
что ВВП ускоряется слишком быстро. 
В резюме заседания 26 июля отмечает-
ся, что это происходит из-за перегрева 
внутреннего спроса, который опережа-
ет возможности расширения предложе-
ния товаров и услуг.

В перспективе повышение ставок 
по кредитам для компаний может при-
вести к дополнительной «инфляции из-

держек», поскольку рост расходов на об-
служивание долга будет закладываться 
в цены товаров для потребителей, счи-
тает основатель инвестиционной ком-
пании SharesPro Денис Астафьев. Однако 
в целом действия регулятора направле-
ны на замедление потребительского 
спроса.

— Центробанк ожидает значительно-
го инфляционного давления и принимает 
агрессивные меры для его сдерживания. 
Для экономики РФ это может означать 
временное замедление, но стабилизацию 
инфляции в перспективе, — отметил Де-
нис Астафьев.

По итогам 2024-го Банк России ожида-
ет инфляцию на уровне 7,8–8%, следует 
из среднесрочного прогноза регулятора. 
Не исключено, что цены продолжат расти 
выше прогнозов, отметил член эксперт-
ного совета по развитию цифровой эко-
номики при комитете Госдумы по эко-
номической политике Валерий Тумин.

— Изменения прогнозов ЦБ означа-
ют, что экономика продолжает адапти-
роваться к новым условиям, — пояснил 
Валерий Тумин.

В целом рост ключевой ставки до 18% 
должен замедлить темпы кредитования, 
но незначительно: корпоративного — 
на 3–5%, а розничного — на 2–3% в тре-
тьем-четвёртом кварталах 2024 года, 
отметил независимый эксперт Ан-
дрей Бархота. При этом приток средств 
на вклады и счета также ускорится.

Совет директоров ЦБ ожидает, что 
в базовом сценарии во втором полу-
годии 2024-го разрыв между спросом 
и производством товаров будет посте-
пенно сокращаться, что позволит замед-
лить цены, следует из резюме заседания 
26 июля. Однако в любом случае приведе-
ние инфляции к цели будет происходить 
медленнее, чем ожидалось ранее, но бу-
дет завершено к концу 2025 года.
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Дмитрий Карпюк

Создатели мультсериала «Русские су-
пергерои» рассказали «Известиям» 

подробности необычного шоу. Иран-
ская студия Sky Frame работает на рос-
сийском рынке более восьми лет и де-
лает на новый проект серьёзную ставку. 
«Супергероев» она разрабатывает при 
участии бренда российской одежды 
и писателя Олега Роя, он выступает ге-
неральным продюсером проекта. Экс-
клюзивные детали и первые эскизы — 
в материале «Известий».

�� КОЩЕЙ ПРОТИВ КИБОРГОВ

Анимационный проект «Русские су-
пергерои» — это современный взгляд 
на образы из отечественного фолькло-
ра. Всем знакомые с детства Баба-яга, 
Кощей Бессмертный, Конёк-горбунок 
и Змей Горыныч предстают в новом ав-
торском прочтении. Теперь это святая 
воительница Яга, увлечённый нанотех-
нологиями и алхимией Кощей, защит-
ник природы Леший и сын Даждьбога 
по имени Пересвет на футуристиче-
ском мотоцикле. Среди их врагов — 
трикстеры, похожие на смесь краба 
и лицехвата из «Чужого», киборги-
близнецы Мононоке Онрэ и Мононоке 
Икирэ, демон зла Даргона и транснаци-
ональная группа «Эклипс» под руко-
водством коварного выходца из Югос-
лавии Гарри Фишера.

Авторы планируют сделать сразу 
два шоу: двухмерный мультсериал без 
возрастных ограничений и трёхмер-
ный с рейтингом 6+. В каждом из них 

будет по 52 эпизода. Также планиру-
ется выпустить серию комиксов (пер-
вые три номера уже есть в продаже), 
игрушки, множество мерча — от рюк-
заков и пеналов до блокнотов и заряд-
ных кабелей и даже кулинарную книгу 
русских супергероев. Проект — продю-
серское детище бренда молодёжной 
одежды BY и писателя Олега Роя, ра-
ботающего как для детской, так и для 
взрослой аудитории.

Мультфильмами копродукция 
с Ираном не исчерпывается. Плани-
руются совместные съёмки полноме-
тражного фильма на студии Sky Frame, 
которая будет отвечать за компьютер-
ную графику, и работа над комикса-
ми. Полным ходом идёт и взаимопро-
никновение культур. В мире «Русских 
супергероев» произошло пополнение 
из стран БРИКС — к китайским, афри-
канским и бразильским воинам при-
соединилось два иранских персонажа. 
Олег Рой раскрыл имя одного из них: 
это Гордафарид — героиня «Шахна-
ме», «Книги царей», или «Эпоса о ца-
рях», огромного поэтического про-
изведения, написанного персидским 
поэтом Хакимом Абулькасимом Фир-
доуси Туси около 1000 года нашей эры.

— У нас во время рабочего процесса 
присутствуют сразу два переводчика 

— с английского и русского. Но качество 
продукта настолько высокое, что я от-
казался от работы с российскими сту-
диями ради него, — отметил Олег Рой 
в беседе с «Известиями».

Рой также подчеркнул, что роли 
российской и иранской сторон легко 
могут меняться в процессе работы.

— Мы отдали им образы в самом нача-
ле и «библию» героев, но у них настоль-
ко хорошие редакторы, что мы уже от-
туда берём редактора себе и даже 
предложили Sky Frame принять участие 
в создании сценария. Чтобы было смеш-
но, интересно и здорово, во все этапы 
работы надо интегрировать и студию 
Тегерана, — добавил писатель.

Он рассказал, что искал партнёров 
в Турции, Индии и Китае, но эти шаги 
«ничем не закончились, кроме друже-
ских связей, и только тегеранская сту-
дия отозвалась полностью».

�� MARVEL ВОПРЕКИ

Сама идея осовременить фольклор 
не нова. Достаточно вспомнить пост-
модернистский роман «Мифогенная 
любовь каст» Павла Пепперштейна, где 
герои русских сказок борются с пер-
сонажами зарубежных сказок во вре-
мя Великой Отечественной. Или па-
родийную комедию Бориса Рыцарева 
1986 года «На златом крыльце сидели» — 
там Виктор Сергачёв в образе Кощея 
Бессмертного летал на механическом 
Змее Горыныче.

Но здесь несколько иная идея — 
создать красочный, интересный со-
временным детям мультсериал, кото-
рый уже сравнивают с «Мстителями» 
и называют отечественным аналогом, 
но с русской идентичностью. Правда, 
Олег Рой подчёркивает: «Русские су-
пергерои» не похожи на Marvel и будут 
воспитывать в детях любовь к русской 
культуре и традиционным ценностям. 
Что не мешает авторам вводить в сю-

жет хитроумные гаджеты и вдохнов-
ляться западными комиксами.

— Советские мультфильмы в Ира-
не всегда были популярны, и их до сих 
пор многие смотрят, — рассказал ген-
директор студии Sky Frame Гайрат 
Сохраб. — Многие наши специалисты 
были на них воспитаны. Из современ-
ных российских мультфильмов можно 
назвать «Машу и Медведя» — она в пла-
точке, симпатичная и вообще безум-
но популярна.

Российская современная анимация 
представлена в Иране в количестве 
10–15% от общего объёма, добавил Со-
храб. При этом он отметил, что надо 
ориентироваться не только на тради-
ции и архаику, но и на современную 
детскую аудиторию: «Колдун, кото-
рый не умеет пользоваться интерне-
том, это скучно. Это мне и понрави-
лось у Олега — что он смог красиво 
и аккуратно внедрить в современ-
ность народных героев».

В Иране запрос на кино огромный, 
но в прокате преобладают в основ-
ном фильмы местного производства. 
Выйти на этот рынок не так просто, 
учитывая строгие местные законы 
и приверженность традициям, но, на-
пример, совместный проект «Россий-
ское кино в Иране» показал, что инте-
рес к российскому кино у зрителя есть. 
В 2022 году был подписан ряд соглаше-
ний, способствующих развитию свя-
зей киноиндустрии двух стран, а это 
значит, что кино из России на местном 
рынке будет больше. В том числе игро-
вого. «Русские супергерои» — это толь-
ко начало.

Культура

Приключения итальянца в России

Александр Шпагин

Историк кино

С егодня исполняется 105 лет со дня 
рождения одного из самых ярких ки-

нопродюсеров XX века — Дино Де Лау-
рентиса. Сделав себе имя прежде всего 
на проектах в родной Италии (в частно-
сти, он продюсировал оскароносные 
фильмы Федерико Феллини «Дорога» 
и «Ночи Кабирии»), Лаурентис всегда 
стремился к интернациональной рабо-
те. И в этой связи нельзя не вспомнить 
три его громких проекта с Советским Со-
юзом — «Освобождение» Юрия Озерова, 
«Ватерлоо» Сергея Бондарчука и «Неве-
роятные приключения итальянцев в Рос-
сии» Эльдара Рязанова.

В эпопее Юрия Озерова участие Де 
Лаурентиса было ещё сравнительно 
небольшим. Компания продюсера обе-
спечивала съёмки высадки союзников 
в Италии и ареста Муссолини. Но успех 
у проекта был уникальный. Причём 
и в США, и даже в Японии, где «Осво-
бождение» стало культовым, чего ни-
кто не ожидал. Вторую мировую войну 
Озеров показал так, как никто до него. 
Это попросту очень хорошая картина. 
Иногда говорят: «Ну, там много неправ-
ды, много недоговаривают...» Неправ-
ды там нет! И с точки зрения истории 
в этой работе комар носа не подточит. 
Неслучайно фильм не могли запустить 
в течение четырёх лет, потому что во-

енные консультанты бесконечно спо-
рили и никак не могли прийти к кон-
сенсусу. Но в итоге всё получилось.

Вероятно, этот опыт вдохновил 
Де Лаурентиса на более глубокое со-
трудничество с СССР. Вдобавок он по-
смотрел «Войну и мир» Бондарчука 
и поразился, как здорово было снято 
нашествие французов, битва при Бо-
родино... В общем, я прекрасно пони-
маю продюсера, который рассудил, 
что раз «Война и мир» имела такой 
успех во всём мире, получила «Оска-
ра», то надо сделать нечто похожее 
про другое наполеоновское сражение, 
и это сработает.

Бондарчук, обладавший прекрас-
ной самоиронией, вспоминал: ког-
да они с Ириной Скобцевой оказались 
в Европе, зашли в ресторан, где заказа-
ли самое дорогое блюдо. И им принес-
ли каких-то нереальных размеров пти-
цу — кажется, фазана, который в итоге 
оказался совершенно невкусным. 
И вот этот принцип «взять самое до-
рогое» был положен и в основу «Ватер-
лоо». У картины был огромный бюджет, 
задействованы гигантская массов-
ка и куча звёзд. Но, когда Сергей Фё-
дорович снимал в СССР, он был на сво-
ей земле. Работая же над «Ватерлоо», 
он чувствовал себя не столь уверенно 
и постарался максимально выполнить 
то, что ему было предложено Де Лау-
рентисом. У того же не было сверхидеи, 
а для эпоса это проблема.

Кроме того, уже по ходу работы 
продюсер начал допускать ошибки. 
Изначально фильм был запущен с хро-
нометражем 3,5–4 часа, то есть как ме-
габлокбастер, и Бондарчук при съём-
ках рассчитывал на определённый 
ритм повествования. Это должен был 
быть эпос с долгим дыханием. Но за-
тем Лаурентис испугался, что люди 
не будут столько смотреть, и решил 
сократить всё до двух часов. В ито-
ге получилась нарезка, а в титрах фи-
гурируют имена актёров, которые по-
просту не появляются в кадре.

Как ни странно, теплее всего ин-
тернациональное «Ватерлоо» приняли 
как раз в Советском Союзе — не широ-
кая публика, но кинообщественность. 
А вот в мировом прокате его ждал 
оглушительный провал.

Зато этот провал стал причиной 
появления «Невероятных приключе-
ний итальянцев в России». Лаурен-
тис задолжал «Мосфильму» за «Ватер-
лоо» и, чтобы расплатиться, пообещал 
сделать комедию, которая призва-
на была сорвать кассу. Правда, теперь 
он уже экономил на всём. Пригласи-
ли актёров третьего эшелона, кото-
рых никто не взял, поселили Рязанова 
в какой-то ужасной гостинице... Ре-
жиссёр, однако, поднял скандал, поста-
вил всех на уши и заставил относиться 
к себе подобающим образом — не толь-
ко в бытовом, но и в творческом плане.

Строго говоря, он испортил ита-
льянцам всю обедню. Де Лаурентис 
считал, что не надо особенно напря-
гаться, задача — сделать просто тре-
тьесортную фигню с трюками и по-
гонями. А Рязанов сказал: «Я не буду 
снимать ерунду». И попытался убе-
дить продюсера, что, если подойти 
всерьёз, фильм действительно может 
иметь кассовый успех. Так и полу-

чилось — в СССР «Итальянцы» стали 
одним из лидеров проката, вопре-
ки всем проблемам. Понятно поче-
му: в кадре — Миронов, Евстигнеев, 
итальянцы, которых здесь обожают, 
да и сам жанр — эксцентрическая ко-
медия. Много ли у нас было эксцен-
трических комедий? Только фильмы 
Леонида Гайдая. И, конечно, француз-
ские и итальянские ленты. А здесь та-
кое классное соединение: и экзоти-
ческий жанр, и итальянский дух.

Но действительно ли зрители лю-
били этот фильм? Я хорошо пом-
ню, что, когда мне было четыре или 
пять лет и вышли «Невероятные при-
ключения...», на них ринулись все — 
но реакция была очень сдержанной. 
Тем не менее картина шла во всех 
кинотеатрах и очень долго. В «Ок-
тябре» её показывали больше меся-
ца. Сегодня мы воспринимаем эту 
комедию Рязанова как часть самого 
спокойного периода советской эпо-
хи, по которому многие ностальги-
руют. И при всех недостатках «Неве-
роятные приключения...» всё равно 
лучше, чем «Спортлото-82» — рабо-
та Гайдая, которой тоже сопутство-
вал огромный успех в прокате при 
весьма скептических отзывах прес-
сы и зрителей.

Пожалуй, «Невероятные приклю-
чения итальянцев в России» были по-
следней эксцентрической комедией 
в России, а дальше пошли уже траги-
комедии. И когда Резо Габриадзе чуть 
позже заявил: «Я вообще не понимаю 
юмора, если в нём нет трагичности», 
он выразил общее настроение времени.

На «Итальянцах» наше сотрудни-
чество не только с Де Лаурентисом, 
но и вообще с итальянцами закончи-
лось. И если с кем у СССР были потом 
крепкие копродукции, так это с Ази-
ей, Францией и скандинавскими стра-
нами. Тем не менее советские проек-
ты Дино Де Лаурентиса, конечно, уже 
вписаны в историю кинематографа. 
И с этим спорить не приходится.

МНЕНИЕ

«Must See Magic Film», Елена Лапина  | «Театр им. Моссовета», Пресс-служба ВДНХ, 
Пресс-служба Музея Победы, ЦCИ ВИНЗАВОД, «Известия», CYCLING FEST LUZHNIKI 
х VELOBEAT, Дмитрий Коротаев | «Известия», «НЕБО РОССИИ»

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Ячейка общества» (18+)
Режиссёр: Алёна Званцова. В ролях: Анастасия 
Красовская, Кузьма Котрелёв, Герда Пугачёва.
Драма о том, как пережить семейный кризис и 
сохранить «ячейку общества». Молодая мать по-
сле пяти лет в декрете не находит себе места, ког-
да дочь идёт в детский сад. Пока муж работает, а 
дочь сидит под присмотром воспитателей, женщи-
на пытается найти себя, пробует новые занятия и 
даже, кажется, влюбляется. Но невинный флирт 
может разрушить жизнь: дочка становится его 
свидетелем и немедленно докладывает отцу.

В прокате с 8 августа

«Пиковая дама» (12+)
Режиссёр: Игорь Яцко. В ролях: Валентина Талызи-
на, Станислав Бондаренко, Ксения Комарова, Да-
рья Балабанова, Дмитрий Журавлёв, Виктор Горде-
ев, Александр Бобровский, Андрей Анкудинов и др.
Постановку по повести Александра Пушкина по-
ставил режиссёр Игорь Яцко. В спектакле соеди-
няются размышления о природе человеческой 
натуры с темами непредсказуемости судьбы и 
неотвратимости рока, определяющего жизнь че-
ловека. Образ графини, которая является смыс-
ловым и художественным стержнем спектакля, во-
плотила Валентина Талызина.

10 августа, 19.00 Театр Моссовета

Шедевры мирового джаза (6+)
Большой джазовый оркестр под управлением Пе-
тра Востокова представит программу, посвящён-
ную представителям оркестрового джаза разных 
эпох и направлений — от свит-джаза Пола Уайтмена 
до рока Бадди Рича, от развлекательного танцеваль-
ного свинга до серьёзных сочинений крупной фор-
мы, от классического мамбо Тито Пуэнте и Переса 
Прадо до джазовых интерпретаций хитов The Beatles.

14 августа, 20.00 Зелёный театр ВДНХ

Выставка «Война: день за днём» (0+)
Временная экспозиция, открытие которой приуро-
чено ко Дню ВВС, рассказывает о вкладе Военно-
воздушных сил Красной армии в Победу в Великой 
Отечественной войне. Среди экспонатов — фото-
графии, авиационные приборы, личные вещи и 
обмундирование лётчиков, в том числе лётный 
комбинезон главного маршала авиации Констан-
тина Вершинина, уцелевшие фрагменты самолё-
тов Як-1 и Ил-2 периода ВОВ, 20-мм авиационная 
пушка ШВАК, прицел коллиматорный ПАК-1.

7–25 августа Музей Победы

«Конструкция творчества» (0+)
Выставка посвящена профессии строителя в кон-
тексте истории и искусства. Среди экспонатов — 
редкие плакаты и графика советских времён, жи-
вопись и работы современных художников. А в 
центре — масштабный «Солнечный мост» автор-
ства архитекторов Тимура Башкаева и Кирилла 
Коблова, по которому можно пройти сквозь эпо-
хи и увидеть образ строителя как творца в ретро-
спективе. Выставка входит в программу фестива-
ля «Территория будущего. Москва 2030».

13–26 августа ЦСИ «Винзавод», Цех Белого

1000-летие Суздаля (0+)
С 9 по 11 августа Суздаль масштабно отметит своё 
1000-летие. Начнутся гулянья в пятницу на терри-
тории Музея деревянного зодчества, где выступят 
«Бурановские бабушки». Там же откроется народ-
но-хитовое подворье «НеSTARеющие традиции». В 
субботу будет работать музыкальная фольклорно-
гастрономическая площадка «Суздаль встречает го-
стей», где зрителей помимо дегустаций будет ждать 
выступление хедлайнеров  — группы «БИСквит», 
этно-рок-группы «Пелагея» и Димы Билана. А на 
Торговой площади откроется иммерсионная пло-
щадка «Суздаль в кино», где можно будет побывать 
на съёмочных площадках фильмов, которые снима-
лись в городе-музее. В их числе — «Андрей Рублёв» 
«Женитьба Бальзаминова», «Финист — Ясный сокол», 
«Чародеи», «Царь». В воскресенье гулянья в городе 
продолжатся. Полная программа опубликована на 
сайте правительства Владимирской области.

9–11 августа Суздаль

Cycle Festival & Pool Party (6+)
На территории открытого бассейна «Лужники» 
пройдут сайкл-тренировки, занятия по йоге на за-
кате, дегустация полезных коктейлей в баре Hi-Fi-
стриминга «Звук» под музыкальное сопровожде-
ние DJCheepa, DJ Scream One, DJ Coda и DJ URIKO.

10 августа, 16.00  открытый бассейн «Лужники»

«Пикник “Афиши”» (0+)
Санкт-Петербург принимает эстафету у столицы, 
где первый с 2019 года «Пикник “Афиши”» прошёл 
в минувшие выходные и начал праздновать своё 
20-летие. В музыкальной программе — LAB с Ан-
тоном Беляевым, «Дельфин», Feduk, Найк Борзов, 
«Копы в огне», Pompeya, певица Минаева, исполни-
тельница одного из главных хитов этого лета «Шо-
коладка», и многие другие.

10–11 августа Санкт-Петербург 
 ЦПКиО имени Кирова на Елагином острове

«Лаборатория Менделеева» (6+)
Познавательно-культурное мероприятие Политех-
нического музея «Лаборатория Менделеева» прой-
дёт на площадке «Большой аудитории» на фести-
вале воздухоплавательного спорта «Небо России». 
В программе — лекции на авиационную и косми-
ческую тематики, викторины и другие активности 
для взрослых и детей. Проект «Большая аудито-
рия» проходит при поддержке гранта Минобрнау-
ки России в рамках федерального проекта «Попу-
ляризация науки и технологий».

9–11 августа Рязанская область, Спасский район,  
 Панинское сельское поселение
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Сошёлся  
клином  
Пересвет
Мультсериал «Русские супергерои»  
делается совместно с Ираном
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Спорт

Денежная миссия
Почему ЦСКА и Федотов спорят из-за увольнения

Алексей Фомин 

У воленный в июне с поста главного 
тренера ЦСКА Владимир Федотов 

пытается оспорить правомерность до-
срочного расторжения действовавше-
го до лета 2025 года контракта без вы-
платы компенсации. Клуб отталкивается 
от того, что в договоре была прописана 
компенсация только на случай заверше-
ния чемпионата в первой пятёрке, а ар-
мейцы финишировали в минувшем ро-
зыгрыше на шестом месте.

Однако сторона Федотова трактует 
этот документ по-другому. 6 августа па-
лата по разрешению споров РФС обя-
зала ЦСКА представить тренеру доку-
менты, связанные с его работой в клубе, 
в соответствии с Трудовым кодексом РФ. 
В удовлетворении остальной части тре-
бований экс-наставнику красно-синих 
было отказано. То есть сумму 200 млн 
рублей, которая фигурировала в иске, 
он пока не получил. Но представляющий 
его интересы юрист Михаил Прокопец 
уже заявил: скорее всего, будет подана 
апелляция в Спортивный арбитражный 
суд в Лозанне (CAS), когда палата пред-
ставит мотивировочную часть своего 
решения. Подробнее об одном из самых 
громких скандалов в российском футбо-
ле — в материале «Известий».

�� ИЮНЬСКАЯ ОТСТАВКА

Владимир Федотов возглавил ЦСКА 
в июне 2022 года. Контракт был заключён 
на три сезона. В первый же из них специа-
лист привёл армейцев к победе в Кубке 
России (первая за десять лет) и серебря-
ным медалям чемпионата России (первое 
попадание в призёры РПЛ за пять лет). 
Но в минувшем сезоне команда заняла 
шестое место в чемпионате, повторив 
худший результат за 22 года — в 2022-м 
перед приходом Федотова аналогичный 
результат был у красно-синих под руко-
водством Алексея Березуцкого.

В начале июня 2024 года ЦСКА объя-
вил об отставке Федотова и назначении 
на его место Марко Николича. Интерес-

но, что в штаб сербского специалиста 
вошёл Алексей Березуцкий. Смена тре-
нера вызвала неоднозначную реакцию 
СМИ и футбольной общественности. 
Одни считали, что неудачный резуль-
тат (помимо шестого места в чемпионате 
было также поражение в серии пеналь-
ти от «Зенита» в предпоследней стадии 
Кубка России) — очевидный повод для 
увольнения Федотова.

Другие полагают, что состав не по-
зволял достигнуть лучших результатов, 
а успех первого сезона позволял 58-лет-
нему специалисту рассчитывать на ин-
дульгенцию хотя бы до конца действу-
ющего соглашения.

Но здесь важен юридический харак-
тер дела. О том, что вопрос расторже-
ния контракта с Федотовым затянулся, 
в кулуарах начали говорить ещё в июле. 
Косвенным признаком было то, что тре-
нер абсолютно снизил свою 
публичность, не дав ни од-
ного интервью в СМИ по-
сле отставки из ЦСКА, 
хотя имеет репутацию 
достаточно открытого 
в медиа человека.

Но информация о суде 
с ЦСКА всплыла только 5 ав-
густа, за сутки до заседания 
палаты по разрешению спо-
ров РФС. Как написал в сво-
ём телеграм-канале инсай-
дер Иван Карпов, тренер 
потребовал от клуба вы-
плату компен-
сации 200 млн 
руб лей — сумму 
за остававший-
ся год контракта.

Директор по  
коммуникациям 
ЦСКА Кирилл 
Брейдо сооб-
щил: в кон-
тракте была 
п р о п и с а н а 
сумма компен-
сации на случай его 
расторжения по до-

говорённости сторон. Сумма зависела 
от места в турнирной таблице.

— Например, если расторжение 
по инициативе любой из сторон сле-
дует после первого места, то выплачи-
вается 100% от суммы оклада до конца 
контракта, и так далее по каждому ме-
сту вплоть до пятого предполагалась 
пропорционально уменьшенная ком-
пенсация, ниже — нет, — сформулиро-
вал Брейдо.

Из этих слов нетрудно понять, что, 
по версии ЦСКА, после шестого места 
в прошедшем чемпионате клуб имел 
право расторгнуть контракт с трене-
ром без компенсации. Но, как сообщил 
«Известиям» источник, знакомый с си-
туацией, нюанс заключается в том, что 
в заключённом в 2022 году контракте 
между клубом и тренером не было чётко 
сформулировано, что место ниже пято-
го в итоговой турнирной таблице, озна-

чает отсутствие компенсации за рас-
торжение контракта.

— Если бы ЦСКА помимо условий 
расторжения контракта после за-
нятия мест с первого по пятое чёт-

ко прописал бы на бумаге так-
же и условия расторжения 

на случай шестого места 
и ниже, то у Федотова 

и его представите-
лей не было бы 

никаких шансов 
отсудить жела-
емую сумму, — 
пояснил источ-
ник. — Однако 
юристы клуба 

решили, что это 
подразумевает-

ся по умолчанию, 
поскольку они 
прописали усло-
вия расторжения 
при занятии одно-
го из первых пяти 
мест в РПЛ. Арби-
тры палаты по раз-
решению споров 
РФС согласились 

с этим доводом, но сторона Федото-
ва считает, что арбитры в CAS примут 
их сторону в данной ситуации.

�� ТРЕБОВАНИЯ К ЦСКА

Дело в палате по разрешению споров 
рассматривали её председатель Виктор 
Берёзов, а также два арбитра — Констан-
тин Ляхов и Сергей Савосько. По итогам 
заседания они приняли следующее ре-
шение: обязать ПФК ЦСКА представить 
Владимиру Федотову документы, свя-
занные с его работой в клубе, в соответ-
ствии с Трудовым кодексом РФ. В удов-
летворении остальной части требований 
Владимира Федотова в отношении ПФК 
ЦСКА отказать.

Ситуация с документами, которые 
палата обязала представить Федотову, 
тоже является интересной. Как объяс-
нил «Известиям» источник в РФС, речь 
идёт о трудовой книжке, приказе о при-
ёме на работу, приказе об увольнении, 
в котором должна быть сформулирова-
на причина увольнения, и других доку-
ментах, предусмотренных законом, но  
пока их не выдали тренеру.

— Нельзя так просто взять и уволить 
тренера даже за неудовлетворительные, 
по мнению клуба, результаты, — заявил 
«Известиям» известный футбольный 
юрист, бывший зам генерального ди-
ректора РФС, «Динамо» и «Локомотива» 
Дмитрий Иванов. — Вы можете прописать 
в контракте соответствующие пункты 
в зависимости от результата, но в трудо-
вом законодательстве всё равно есть чёт-
кие основания для увольнения: по согла-
шению сторон, по собственному желанию 
работника или в одностороннем порядке 
по инициативе работодателя и т.д. 

«В первый сезон в НХЛ говорили,  
что я толстый»
Один из лучших вратарей лиги Игорь Шестёркин — о жизни в Нью-Йорке, любви болельщиков и своём прозвище

Алексей Шевченко 

И горь Шестёркин провёл очеред-
ной отличный сезон в НХЛ. Вра-

тарь «Рейнджерс» занял четвёртое ме-
сто в голосовании за «Везина Трофи» 
(приз лучшему вратарю регулярного 
чемпио ната) и стал главным фактором 
выхода команды в финал Восточной 
конференции. В интервью «Извести-
ям» и «Спорт-Экспрессу» Шестёркин 
рассказал, из-за чего недоволен свои-
ми выступлениями, несмотря на резуль-
таты, объяснил, почему предпочитает 
спокойную семейную жизнь, а также 
поделился мнением о своих фанатах 
и хейтерах.

Можно ли этот сезон назвать лучшим 
в вашей карьере в НХЛ?

Сам сезон — нет. Да и в плей-офф 
пару лет назад я играл поувереннее. 
Всё решает психология. Игра идёт, и всё 
получается — о плохих вещах не дума-
ешь. А если сезон выходит волнами — 
поднялся наверх, опустился на самый 
низ, то от него остаётся горькое впе-
чатление.

В чём вы себя упрекаете?
«Регулярка» у меня не ахти была. 

Лучше держаться на одном уровне 
и прогрессировать, чем вверх-вниз 
постоянно.

А из-за чего «регулярка» не получилась?
Бывают разные спады в жизни. Дав-

но не был в России. Это тоже наклады-
вало определённый отпечаток, пото-
му что не виделся с семьёй и друзьями. 
Сейчас я здесь начал проходить свою 
стандартную подготовку к сезону, по-
этому счастлив и доволен. С нетерпе-
нием жду чемпионата.

То есть неприезд в Россию прошлым ле-
том мог сказаться психологически?

Да. Потому что тоскую по семье 
и привык к определённому роду тре-
нировок. Там я не мог получать того, 
к чему привык.

Вы же не приехали в Россию из-за рож-
дения ребёнка?

Да. На тот момент это было главное. 
Сейчас он уже подрос, всё хорошо. По-
этому сейчас здесь приучаем его к рус-
ской культуре.

Вы дома на русском разговариваете?
Да. Так английский и не знаем.

Вы уделяете внимание психологи-
ческим моментам в летней под-
готовке?

Психология всегда 
полезна. Надо учить-
ся чему-то ново-
му, старать-
ся держать 
себя в опреде-
лённых рамках, 
не распыляться, 
не разбрасывать-
ся. Чем больше ты это 
делаешь, тем тяже-
лее будет находить 
концентра цию. 
Когда находишь-
ся в более или 
менее при-
вычном со-
стоянии, 
всё про-
ще даёт-
ся в жизни.

Над чем вы будете работать в этом году? 
Что надо подтянуть?

Всего по чуть-чуть. У меня нет та-
кого, что работаю над чем-то одним. 
Полноценное движение, чтобы я не за-
стревал в одной позиции, чтобы у меня 
было объёмное катание, мощный тол-
чок. Самое главное, наверное, глаза. Ви-
деть шайбу. Если ты перед ней, то почти 
наверняка её остановишь.

Удивило ли то, что вы заняли четвёртое 
место в голосовании за «Везина Трофи» — 
приз лучшему вратарю?

Очень удивило. Почему не третье, 
ха-ха?

Почему не второе, наверное?
Если серьёзно, не удивило. Потому 

что, по мне, сезон очень слабый полу-
чился.

Не может быть слабым вратарь в коман-
де, которая вышла в финал конференции.

Но «Везина Трофи» дают за «регу-
лярку».

А какие были претензии по «регулярке»? 
Понятно, почему критиковали Илью Со-
рокина, но вас?

У меня есть претензии по «регуляр-
ке». Только после Матча звёзд как-то бо-
лее или менее нащупал свою игру. А так 
были определённые проблемы, спады. 
Выходил на тренерский штаб, руковод-
ство, семья очень помогала, много дома 
разговаривали. Были тяжёлые момен-
ты, но теперь с высоко поднятой голо-
вой можно сказать, что всё прошёл. По-
другому смотрю на определённые вещи.

На какие?
Не скажу.

К новичкам относятся очень ревностно. 
Когда Джонатан Куик появился в коман-
де, не было тревожно?

Нет. Когда он только подписал кон-
тракт, сразу написал мне сообщение, что 
рад быть частью нашей команды и ждёт 
момента, когда мы увидимся, познако-
мимся и пообщаемся. Очень приятный 
и воспитанный человек. Прекрасный 
вратарь с большим хоккейным бага-
жом. И я на самом деле рад, что он с нами. 
У него можно многому поучиться.

Чем могли быть недовольны вами, что 
его пригласили?

А я люблю конкуренцию. Рос в ней 
всю свою карьеру. Без неё не бывает ре-
зультатов.

Как сказалось присутствие тафгая Мэт-
та Ремпе в «Рейнджерс» с точки зрения 
отношения соперников к вам?

Это всегда помогает команде вести 
себя более раскрепощённо. Он мне сим-
патичен как человек. Парень полностью 
отдаётся делу. Приятно смотреть на дра-
ки во время игры. Это даёт заряд эмоций.

Вы когда будете драться?
Когда-нибудь. Когда Ремпе тоже 

на льду будет.

На тренировке вы пошутили, что никогда 
больше не будете бросать шайбу по чу-
жим воротам, чтобы забить. Или это была 
не шутка?

Будет возможность, будет хорошее 
настроение во время игры, когда всё 
получается, почему нет? Это всё равно 
дело случая. А когда есть неуверенность 
и шальная шайба может мне залететь, 
лучше перестраховаться.

Кто вам нравится из российских хоккеи-
стов, которые сейчас выступают в НХЛ?

Вообще все.

Все?
Да. Приятно за всеми смотреть. 

От некоторых даже приятно хиты по-
лучать.

Это от кого?
От Свечникова. Когда у нас выход-

ной, смотрю иногда обзоры, голы. Сле-
жу, кто забил, кто отдал, как вратари 
сыграли.

Во время матчей с кем-то вам удаётся 
перекинуться словами?

Это очень редко получается, потому 
что я больше концентрируюсь на игре. 
Если с кем-то в хороших отношениях, 
можно перекинуться парой слов.

В России после игр легионеры часто 
что-то обсуждают на льду между со-
бой. В НХЛ такое есть?

После игры мы переодеваемся и сто-
им ждём автобус. В основном там раз-
говариваем.

Вы со всеми русскими в НХЛ общаетесь?
По возможности. Если играли друг 

против друга, то да. У кого-то матч 
не задался, и он говорит: «Ребята, 
я не буду».

Насколько большая проблема для рус-
ских ребят и европейцев, что в Америке 
совершенно другая еда?

Мне повезло: у меня жена прекрас-
но готовит. Грех жаловаться.

Когда вы приехали в «Рейнджерс», вам 
сказали, что вы толстый. Сейчас этой 
проблемы нет?

Теперь они уже ничего не говорят, 
а в первый сезон такое было, да. Хотя 
сейчас вешу больше, чем тогда, но на тот 
момент у меня процент жира был гораз-
до больше. Этим летом из-за русской 
кухни поднабрал. Сейчас прохожу курс 
молодого бойца без обедов.

Постолимпийский хард
Каковы шансы наших теннисистов в Канаде

Артём Агапов, Дмитрий Гарин 

Д аниил Медведев выступил на Олим-
пийских играх в Париже совсем 

не так, как рассчитывал. Россиянин 
видел свои шансы в паре и миксте. Од-
нако вместе с Романом Сафиуллиным 
и Миррой Андреевой не продвинулся 
дальше первого раунда. В одиночном 
разряде Даниил прошёл два этапа — 
в споре за четвертьфинал проиграл ка-
надцу Феликсу Оже-Альяссиму и от до-
сады разбил ракетку. На этом его вторая 
Олимпиада была закончена.

Отметим, что даже без больших по-
бед Медведев проводит солидный год. 
Экс первая ракетка мира идёт пятым 
в рейтинге и четвёртым в чемпионской 
гонке. Теперь Даниил открывает вто-
рую часть сезона на харде в Северной 
Америке, которую исторически прово-
дит сильно. Здесь россиянин рассчиты-
вает прервать свою трофейную засуху.

— Честно говоря, я вполне доволен 
моим сезоном. У меня были хорошие 
результаты, хорошие выступления, не-
сколько по-настоящему хороших побед. 
И чем я недоволен, так это отсутствием 
титулов, но я играю [хорошо] на боль-
ших турнирах, уступил нескольким от-
личным парням, — сказал россиянин 
на пресс-конференции в Монреале.

Медведев не выигрывал титулов по-
сле мая 2023-го и уникального чемпио-
нства на грунтовом «Мастерсе» в Риме. 
За следующий год обладатель 20 титу-
лов на уровне ATP проиграл пять фина-
лов подряд. В этом сезоне россиянин 
помимо неудачи в Мельбурне от Янни-
ка Синнера второй раз подряд про играл 
Карлосу Алькарасу на «Мастерсе» в Ин-
диан-Уэллсе. Баланс побед и пораже-
ний 28-летнего теннисиста в этом се-
зоне — 35 к 11.

В Монреале Даниил способен улуч-
шить эту статистику. Здесь он играл 
в финале в 2019 году, в решающей игре 
его остановил Рафаэль Надаль (6:3, 6:0). 
А в 2021-м взял титул, когда  «Мастерс» 
проводился в Торонто (в финале одо-
лел Рейлли Опелку). В этом году Мед-

ведев стал третьим сеяным на канад-
ском супертурнире. Первый и второй 
номера получили Синнер и Александр 
Зверев. Русский немец тоже проводит 
сильный сезон, весной выиграл «тысяч-
ник» в Риме и лидирует в туре с 44 побе-
дами в этом сезоне.

Соперник Медведева по второму 
кругу определится в игре Сафиуллина 
и испанца Алехандро Давидовича Фо-
кины. Этот матч лучший теннисист Рос-
сии рассматривает как начало ударно-
го отрезка.
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